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18 апреля,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово +7 - +9 -1 - +1
Новокузнецк +8 - +10 -1 - +1
Мариинск    +6 - +8 0 - -2
Л.-Кузнецкий +8 - +10 -1 - +1
Таштагол +10 - +12 -1 - -325

 КартИны В тВердых рамКах
Красноярский художник александр Клюев 

пишет без оглядки на модные «писки», он 
последовательный реалист. Однако не толь-
ко эта несгибаемая позиция вызывает ува-
жение, впечатляет и уровень мастерства жи-
вописца. Спешите видеть в областном музее 
изобразительных искусств.

19 апреля. Небольшие дожди, 
в горах лавиноопасно, ветер се-
веро-западный 3-8 м/с, ночью -3 
- +2 ºС, днем +3 - +8 ºС.

20 апреля. Небольшие дожди, 
в горах лавиноопасно, ветер се-
веро-западный 3-8 м/с, ночью 0 
- -5ºС, днем +3 - +8ºС.
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семей в осинниках получили 
ключи от новых квартир. На стро-
ительство было направлено 36,2 
млн. рублей. Это уже пятый по 
счету дом в новом микрорайоне. 
Рядом с новостройкой – обще-
образовательная и спортивная 
школы, детсад, торговый центр, 
рынок.
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Днем облачно с про-
яснениями, небольшой 
дождь, ветер северный, 
умеренный. Давление бу-
дет падать, влажность су-
щественно не изменится. 
Общий уровень загрязне-
ния атмосферы ожидает-
ся невысокий.

 С ЧИСтОГО пОЛЯ - 

В БеСКрайнИй эфИр
22 апреля – юбилей Кемеровской студии 

телевидения. Исполняется 55 лет с момента 
выхода первой передачи. публикуем воспо-
минания нелли ермаковой о первых шагах 
творческого коллектива «физиков» и «лири-
ков».

 В КОтОрый раЗ 

дОКаЗаЛИ КЛаСС
Кемеровская спортшкола по хоккею с мя-

чом заняла второе место в стране. а могла 
бы и первое, если бы тренер Сергей Кухти-
нов, признанный лучшим в россии, работал 
со своими чемпионскими командами имен-
но в этой структуре, а не в «СдС». но это уже 
частности. Главное, что у многих кемеров-
ских мальчишек есть возможности и перс-
пективы для роста!

формальные 
изменения?
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панорама новостей
зарплата

КонКурс

возвращаясь К напечатанному

антиКоррупцияКоротКо

Еще  
один шаг  
к отставке?
Глава города Мыски 
Михаил Черняк 
подозревается  
в мошенничестве 
в особо крупном 
размере.  
В отношении 
его возбуждено 
уголовное дело.

Поводом для этого послужи-
ли материалы проверки адми-
нистрации Мысковского го-
родского округа, проведенной 
в рамках областной програм-
мы по борьбе с коррупцией, 
инициированной губернато-
ром Аманом Тулеевым.

Согласно материалам уго-
ловного дела, с августа 2011-го 
по ноябрь 2012 года глава го-
рода, договорившись с руко-
водителем ряда коммерческих 
организаций, совершил хище-
ние муниципальных денеж-
ных средств на общую сумму 
около 4 млн рублей. Коммер-
сант заключал фиктивные му-
ниципальные контракты на 
оказание консультационных 
услуг для организации теле-
радиовещания в Мысковском 
городском округе. Однако 
фактически никакие работы 
по договору не выполнялись, 
хотя и оплачивались из средств 
местного бюджета.

«К виновным должны быть 
применены все меры опера-
тивного реагирования, вплоть 
до отстранения от должности 
главы Мысков М.Г. Черняка»», 
— заявил ранее губернатор, 
комментируя результаты об-
ластной проверки Мысковско-
го городского округа.

Виктор ВЛАДИМИРОВ.

 Губернатор Аман Тулеев 
вручил медаль «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» 
I степени Геннадию Савин-
кову, члену совета старей-
шин при губернаторе об-
ласти.

 Сегодня в Музыкальном 
театре Кузбасса состоится 
церемония вручения об-
ластной театральной пре-
мии «Овация».

 В поселке Бачатский  
г. Белово после капиталь-
ного ремонта открылся 
спортивный клуб боевых 
искусств «Ирбис».

И никаких любимчиков

При этом, отметил губерна-
тор, сама зарплата в каждом 
конкретном случае будет зави-
сеть от качества и результатов 
труда. Размер доплаты каж-
дому работнику будет опреде-
ляться ежемесячно. Заработная 
плата повысится у санитаров, 
младших медицинских сестер, 
сестер-хозяек, которые работа-
ют и в социальных, и в лечеб-
ных учреждениях Кузбасса.

Повышение зарплаты кос-
нётся социальных работников, 
которые трудятся в центрах 

социального обслуживания на-
селения, в домах-интернатах, 
приютах и социально-реаби-
литационных центрах, центрах 
реабилитации для детей-ин-
валидов, центрах социальной 
адаптации.

Руководить распределением 
фондов внутри учреждений 
будут специально созданные 
комиссии.

Губернатор предупредил 
руководителей учреждений о 
персональной ответственности 
за распределение стимулирую-

щих выплат. А.Г. Тулеев также 
потребовал от глав городов и 
районов, профсоюзов меди-
цинских работников Кузбасса, 
профсоюзов работников соц-
защиты, Территориального 
фонда ОМС обеспечить спра-
ведливое распределение выде-
ленных средств.

«Необходимо, чтобы каждый 
из перечисленных категорий 
работников, кто этого заслужи-
вает, на своем кошельке ощу-
тил повышение зарплаты уже 
с 1 апреля. Никаких блатных, 
любимчиков. Всё должно быть 
честно, по совести и абсолютно 
прозрачно», — подчеркнул гу-
бернатор.

по решению губернатора а.Г.тулеева, с 1 апреля 2013 года фонд 
оплаты труда младшего медицинского персонала увеличивается на 
30%, а фонд оплаты труда социальных работников - на 15%.

официально

паводоК

Шугоходом
Из-за холодов на реке 
Кии в Чебулинском  
и Мариинском районах 
ожидается шугоход.

Шуга представляет собой 
скопление рыхлого льда в тол-
ще воды. По мнению специа-
листов мобилизационной под-
готовки Чебулинского района, 
поскольку лед в Кии очень 
рыхлый и воды в русле мало, 
есть предположение, что река 
в низовьях «пойдет» шугой. 
Однако природа непредска-
зуема и вопреки ожиданиям 
часто преподносит нежела-
тельные сюрпризы. Поэтому 
все силы в полной готовности 
к паводку. Как пояснил на-
чальник гидрометеорологи-
ческой станции Мариинска и 
Мариинского района Михаил 
Акулов, уровень воды в реке 
по последним замерам равен 
276 сантиметрам и в некото-
рых местах река уже «подви-
нулась» примерно на 20 мет-
ров: сорвала лед и разлилась. 
Однако дальше река пока не 
идет из-за холодов: чтобы на-
чался ледоход, не хватает теп-
ла. А пока вода подъедает лед 
сверху и снизу, превращая его 
в рыхлую массу.

Наталья СВИРИДОВА.

Метлу трудолюбивым

Не оскорби:  
статья отменяется

В частности, изначально де-
путаты предполагали ввести 
в УК РФ новую статью, возво-
дящую в ранг уголовного пре-
ступления унижение богослу-
жений, оскорбление религи-
озных убеждений и чувств 
верующих. Ответственность 
по этой статье планировали 
установить в виде штрафа до 
300 тыс. руб. и обязательных 
работ до 200 часов. Макси-

мальное наказание − лише-
ние свободы на срок до трех 
лет.

Некоторые наши читатели, 
обратившиеся в редакцию, 
поделились своими сообра-
жениями. Мол, если эту ста-
тью все же введут, тогда воз-
никнет полная неразбериха. 
По их мнению, не получится 
сформировать убедительной 
доказательной базы, дающей 

однозначный ответ: кого на-
казывать, а кого нет? Да и по-
том, что, собственно, считать 
преступлением?

Оказывается, не только у 
наших читателей возникли 
вопросы. Информагентство 
РБК сообщило: в эксперт-
ном сообществе поправки к 
законодательству подверг-
лись критике за возможность 
достаточно широкой трак-
товки ряда встречающихся 
в документе терминов и за 
оценочные формулировки. 
Речь, например, идет о таких 
выражениях, как «оскорбле-
ние религиозных убеждений 
граждан» или «мировоззрен-
ческая символика». На днях 
стало известно, что депутаты 
решили-таки пересмотреть 

свой подход к этой злобод-
невной теме.

Поэтому вместо введения 
новой статьи будут внесены 
уточнения в уже существую-
щую ст. 148 УК РФ «Воспре-
пятствование осуществлению 
права на свободу совести и 
вероисповеданий». Наказы-
вать за «публичные действия, 
выражающие явное неуваже-
ние к обществу и совершен-
ные в целях оскорбления ре-
лигиозных чувств верующих» 
планируют штрафом до 300 
тыс. руб., обязательными ра-
ботами до 240 часов, а также 
принудительными работами 
или тюремным заключением 
на срок до года.

Алена ФЕДОТОВА.

«Кузбасс» в номере за 11 апреля в заметке 
«Не оскорби» сообщал, что Госдума РФ 
приняла в первом чтении поправки  
в законодательство, которые ужесточают 
ответственность за оскорбление 
религиозных чувств.

в мысках трудовым коллективам, активно учас-
твующим в городских субботниках, вручают метлу. 
но не простую, а «золотую».

Первым обладателем «золотой метлы» стал 
коллектив Томь-Усинского завода железобе-
тонных конструкций, показавший пример не 
только в массовости, но и в искренности жела-

ния сделать город чистым и ухоженным. Так, в 
минувший субботник более ста человек труди-
лись на территории перед административным 
и производственным корпусами. Также они 
очистили от мусора большую площадь вдоль 
автотрассы: от завода до поселка Ключевой.

Людмила КОСТИНА.

до конца 2013 года в Кузбассе 
заменят 43 лифта в четырех му-
ниципальных образованиях.

Наибольшее количество лиф-
тов модернизируют в Ленинске-
Кузнецком – 16. За ним следуют 
Кемерово и Новокузнецк – по 13. 
В Таштагольском районе появит-
ся один новый лифт.

Замена и модернизация лиф-
тового хозяйства производится 
в рамках долгосрочной целевой 
программы «Капитальный ремонт 
жилого фонда на 2011—2015 
годы». Общий объём финансиро-
вания программы на пять лет со-
ставляет 494,5 млн. рублей. В этом 
году на ремонт и модернизацию 
грузоподъёмных механизмов на-
правлено 56 млн. 338 тыс. рублей. 
Часть средств соберут собствен-
ники жилья.
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панорама новостей
зал ожидания

живой мир

доброе дело

проблема

«Джаз у Старой крепости» -
Помогли ветераны

Кто не платит, тот не пьет

Белковая недостаточность

Сигарета 
 или доска почета?

служба исследований рекрутинговой компании HeadHunter прове-
ла опрос и выяснила, что каждый третий житель Кемеровской области 
считает, что бывшим курильщикам просто необходимо выплачивать 
премии или повышать зарплаты.

16% из участников опроса уверены, что стимулом для отказа от 
вредной привычки будет не вознаграждение, а штраф. Более того, 
в некоторых компаниях (4%) работодатели уже активно применя-
ют эту меру воздействия. А в каждой двадцатой компании просто 
запрещают курить во время рабочего дня.

31% жителей Кузбасса считают: курящие коллеги менее эффек-
тивны, так как у них плохое здоровье и много времени уходит на 
перекуры. Утверждают обратное 14% респондентов, обосновывая 
свой ответ тем, что регулярные перерывы идут работе только на 
пользу. Тем не менее большинство опрошенных (43%) склонны 
полагать, что никакой связи между эффективностью труда и ку-
рением нет.

При этом у каждого второго сотрудника (45%) при приеме на ра-
боту интересовались отношением к курению. И если в большинс-
тве случаев это всего лишь любопытство, то 11% представителей 
компаний признаются, что в их организации отдают предпочте-
ние некурящему кандидату.

«Кузбасс» спросил читателей, помогут ли поощрения или штра-
фы, на их взгляд, отказаться человеку от вредной привычки (куре-
ние, переедание, привычка грызть карандаш или ручку и т.д.)?

Елена ЗАМАШАНСКАЯ, главный редактор газеты «Наша 
жизнь», Ижморский район:

− Думаю, ни премии, ни штрафы не помогут отказаться от вред-
ной привычки. Положительный результат будет только в том слу-
чае, если человек сам себе сможет сказать «нет». В последнее вре-
мя несколько моих знакомых бросили курить. Правда, не знаю: 
сила воли взяла свое, или цены на табачную продукцию «излечи-
ли», или влияла модная тенденция – следить за своим здоровьем. 
Но в любом случае результат радует.

Андрей ИВАНОВ, пенсионер, г. Новокузнецк:
− Наказание за вредные привычки или поощрение рублём за 

отказ от них - меры, с одной стороны, эффективные. Все стремят-
ся заработать побольше, и никто не хочет, чтобы денежки в трубу 
улетали. Так что стимул есть. Однако некоторые люди без своих 
вредных привычек жить уже не могут. Отними у них сигареты или 
лишнее пирожное, только настроение и им испортишь, и себе. Да 
и на рабочем процессе это неблагоприятно отразится.

Елена ТУШКЕВИЧ, помощник прокурора Кемеровской об-
ласти:

− Я против штрафов. К тому же это незаконно. А вот поощрять 
сотрудников, которые отказались от вредной привычки, – идея 
хорошая. Кстати, не обязательно выплачивать премии, достаточ-
но, например, повесить их портрет на своеобразную доску почета. 
Думаю, работникам будет приятно.

Алена ФЕДОТОВА.

фаКт
-----------------------------------------------------------------------------

в поселке трудармейский прокопьевского района заложен и 
освящен первый камень в честь строительства крытой ледовой 
арены.

Новая ледовая арена – это возможность круглогодично зани-
маться зимними видами спорта, это рабочие места для сотруд-
ников спортивного комплекса. Открыта арена будет для всех 
жителей района. Для детей и подростков организуют бесплат-
ные занятия. По выходным здесь планируются мероприятия для 
семейного оздоровления.

На прошлой неделе муници-
пальное казенное предприятие 
«Водосеть» информировало 
районную администрацию о 
прекращении водоснабжения 
жителей улиц Сызранская, 
Аварийная, Асфальтовая в свя-
зи с систематической неопла-
той услуги. Если в ближайшие 
дни ничего не изменится, с 1 
мая воду сюда подвозить не 
будут.

Редакция попросила про-
комментировать ситуацию на-
чальника управления жизне-
деятельности территории ад-
министрации Куйбышевского 
района Алексея Ермолаева.

- Когда-то на «Шестом кило-
метре» были водопроводные 
сети, но затем они пришли в 
негодность. Физический износ 
составляет сто процентов, по-
этому транзит воды по трубам 
невозможен. Пять лет назад 
на улице Сызранской уста-

новили два резервуара, куда 
систематически два раза в не-
делю «Водосеть» подвозила и 
закачивала шесть кубометров 
чистой питьевой воды. За ус-
лугу население худо-бедно, но 
платило. В этом году договоры 
жители не пролонгировали, 
водой пользуются, но оплачи-
вать отказываются.

Администрация Куйбышевс-
кого района предупредила ре-
сурсоснабжающую организа-
цию, которая, кстати, сегодня 
находится в сложном финан-
совом положении, о недопус-
тимости прекращения водо-
снабжения микрорайона, в 
котором около 300 индивиду-
альных домов и 5 многоквар-
тирных. Проводится разъяс-
нительная работа среди насе-
ления об обязанности платить 
за воду.

По информации руково-
дителя «Водосети» Андрея 

Штенбурга, предприятие рас-
сматривает возможность из-
менения схемы предостав-
ления питьевого ресурса. С 1 
мая машина с цистерной будет 
приезжать в микрорайон, но 
отпускать воду жителям толь-
ко по предъявлению кассово-
го ордера, подтверждающего 
факт оплаты услуги. Также бу-
дет вестись учет потребления 
воды. Будем надеяться, что это 
дисциплинирует население.

Добавим к вышесказанному, 
МКП «Водосеть» является пос-
редником между ЗАО «Водока-
нал» и жителями многоквар-
тирных и частных домов Ново-
кузнецка. Водоканал периоди-
чески обращается в арбитраж-
ный суд с исками о взыскании 
долгов с «Водосети». Ответчик 
ссылается на то, что просроч-
ка в оплате допущена в связи 
с наличием у населения перед 
ним задолженности за оказан-
ные услуги.

Татьяна МИНЕЕВА.

без питьевой воды могут остаться жители микрорайона «Шестой 
километр» Куйбышевского района новокузнецка.

численность белки на территории государственного заповедника 
«Кузнецкий алатау» по сравнению с прошлым годом сократилась бо-
лее чем в 45 раз! такой вывод сделали специалисты, основываясь на 
результатах зимних учетных работ.

Предполагают, что причи-
ной тому - невысокий урожай 
кедровых семян на территории 
заповедника и обилие снега. 
Создавшаяся бескормица вы-
нудила белок мигрировать на 
соседние территории.

Из-за высокого снежного 
покрова нынешней зимой в 
полтора раза сократилась и 
численность зайца-беляка и со-
боля, почти в два с половиной 
раза – лисы.

В течение месяца 16 сотрудни-
ков заповедника вели подсчет 
следов основных видов живот-
ных на снегу, проходя в сред-
нем по 10-12 км. Общая протя-
женность учетных маршрутов в 
«Кузнецком Алатау» составила 
409 километров - от черневых 
лесов до горных тундр.

Людмила ХУДИК.
Фото Сергея гавриленко.

фестиваль

В фестивале принимают 
участие известные джазовые 
музыканты. Программа ны-
нешнего, как обещают органи-
заторы, станет самой богатой 
за всю историю форума.

Вчера на сцене «Геликона» 
выступали артисты из Италии 
«Kekko Fornarelli Trio» (трио 
Кекко Форнарелли), Государс-
твенный квартет М.И. Глинки 
и «Западно-Сибирский джазо-
вый квартет».

Сегодня фестивальный день 
откроет «Новый Кузнецкий 

биг-бенд» (главный дирижер 
Александр Кабанов). Также 
зрители смогут насладить-
ся выступлением трио Ивана 
Смирнова. Музыканты вы-
ступят совместно с народным 
артистом РФ Сергеем Клевен-
ским. Продолжит программу 
один из ярких представителей 
классической ветви современ-
ного джаза мультиинструмен-
талист Давид Голощекин.

Завтра, в завершение фести-
валя, выступят саксофонист, 
джазовый музыкант Lembit 

Saarsalu (Лембит Саарсалу), 
народный артист РФ Алексей 
Кузнецов, заслуженный артист 
РФ Леонид Винцкевич, из-
вестная американская испол-
нительница Lisa Henri (Лиса 
Хенри), пианист из Нью-Йорка 
Joel Holmes (Джоел Холмс), а 
также известные российские 
музыканты Павел Протасов 
(контрабас) и Олег Бутман 
(ударные).

Зрители познакомятся с са-
мой разнообразной джазовой 
музыкой в разных стилях и 
звучаниях. Все фестивальные 
дни будет работать музей джа-
за.

Мария МАКОВА.

традиционный международный фестиваль  
имени Анатолия Берестова с таким названием 
проходит в эти дни в Новокузнецке  
в губернаторском джаз-клубе «Геликон».

ветераны войны и труда ти-
сульского района оказали благо-
творительную помощь детям из 
социально-реабилитационного 
центра и детского дома.

Они за свой счет оформи-
ли детям подписку с первого 
июля на газеты и журналы: 
«Мурзилка», «Непоседа», «Ум-
няша», «Солнечный зайчик», 
«Веселые картинки» и «Де-
тская энциклопедия». Пожер-
твований пенсионеры собрали 
на сумму около 4 тысяч руб-
лей. По мнению ветеранов, пе-
риодические издания помогут 

ребятишкам развить таланты.
Как пояснила директор соци-

ально-реабилитационного  цен-
тра для несовершеннолетних 
Светлана Логачева, дети очень 
рады такому подарку. Центр 
связывает с ветеранами давняя 
дружба. Ежегодно на различных 
праздниках ребята выступают 
перед пожилыми людьми с кон-
цертами и дарят подарки, сде-
ланные собственными руками. 
Сегодня ребята готовят очеред-
ной приятный сюрприз пенси-
онерам на 9 Мая.

Наталья КУЗНЕЦОВА.
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панорама новостей
благоустройство образование

награда

Краеведениена авансцене

Чудеса вокруг
ученицы 8 «б» класса верх-Чебулинской школы анастасия ах-

метшина, влада сухомлинова, анастасия есина и виктория цайтлер 
написали исследовательскую работу «семь чудес света», в основу 
которой легли малоизвестные факты о местных достопримечатель-
ностях.

Радость велосипедистам
Летом в Новокузнецке должны появиться первые велодорожки.

Они заложены в проект до-
рожного строительства на 
2013 год. Для новокузнечан 
это приятное новшество, ведь 
любителей велосипедных про-
гулок становится все больше и 
больше. По словам начальника 
управления дорожно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Сергея Конакова, 
проложить велодорожки наме-

чено в парке Гагарина.
Это не единственный сюрп-

риз для горожан в преддверии 
наступления весенне-летне-
го сезона. Вчера специалисты 
приступили к ремонту чаши 
фонтана у городской адми-
нистрации. Параллельно они 
смонтируют светодиодную 
подсветку, состоящую из 92 
светильников.

Кроме того, многие цветни-
ки в Новокузнецке этим летом 
будут тематическими, посвя-
щенными 70-летию Кемеровс-
кой области, Сочинской Олим-
пиаде 2014 года и будущему 
400-летию Кузнецка. Оформ-
ление клумб разрабатывают 
дизайнеры и цветоводы.

Мария ДАРСКАЯ.

Диспут  
о сыновьях 
и братьях

в Прокопьевском театре дра-
мы приступили к репетициям 
спектакля «старший сын», пре-
мьера которого планируется в 
мае. работа над спектаклем идет 
необычно.

Режиссер-постановщик из 
Красноярска Никита Рак ре-
шил не просто в очередной 
раз явить на сцену известную 
пьесу Александра Вампилова, 
а превратить новый спектакль 
в поле серьезной дискуссии о 
семейных ценностях и кризи-
се семьи.

Именно с этого – с широкой 
общественной дискуссии – и 
началась работа над спектак-
лем. Диспут о семье и путях ее 
развития «Папины детки, или 
Брат-2» состоится 19 апреля в 
кафе Прокопьевского театра. 
К назначенному часу тут собе-
рутся будущие зрители (дети-
сироты, дети, выросшие в про-
блемных семьях, воспитанни-
ки детских домов и приемных 
семей), а также приглашенные 
эксперты – специалисты Про-
копьевского центра психоло-
гической помощи. Они обсудят 
пьесу, дадут ее психологичес-
кий анализ, а также поделятся 
своим видением самых острых 
проблем современной семьи.

Примечательно, что эта дис-
куссия будет транслироваться 
по интернету в режиме он-
лайн, так что присоединиться 
к ней, как говорится, не выхо-
дя из дома, сможет любой же-
лающий.

Постановщики спектакля на-
деются, что таким образом они 
создадут произведение искус-
ства, близкое современному 
прокопьевскому зрителю, за-
девающее его душу. Несмотря 
на то, что легендарная пьеса 
«Старший сын» была написана 
уже более сорока лет назад.

Ольга ШТРАУС.

Сначала юные краеведы 
провели общешкольное голо-
сование. По мнению чебулин-
цев, их первое чудо света – 
25-метровый водопад «Лисий 
хвост», который находится на 
одном из скалистых берегов 
реки Кии. Такое название он 
получил от рыжих полос на 
отвесной скале, обрамляющих 
поток воды. Второе чудо – по-
тухшие вулканы в селе Чумай. 
Оказывается, две сопки на 
окраинах села, называемые 
местными жителями «бух-
таи», представляют собой не 
что иное, как остатки жерла 
вулкана, бушевавшего здесь 
примерно 400 млн. лет назад. 

Третье чудо − кладбище дино-
завров, которое находится не-
далеко от д. Шестаково. Чет-
вертое – экологическая тропа 
недалеко от Верх-Чебулы.

Наряду с природными объ-
ектами в списке семи чудес Че-
булинского района оказались 
и местный краеведческий му-
зей с 10 тысячами экспонатов, 
часовня святого великомуче-
ника Филарета Срезневского и 
современный спорткомплекс 
«Олимпиец».

Исследовательская работа 
краеведов принесла ученицам 
победу в районном конкурсе.

Наталья СВИРИДОВА.

Начальник департамента охраны здоро-
вья населения Кемеровской области Вале-
рий Цой награжден ведомственной медалью 
Следственного комитета РФ «За содействие». 
Этой награды он удостоен за плодотворное 
сотрудничество со следственным управлени-
ем Следственного комитета РФ по Кемеров-

ской области. Благодаря его участию удалось 
более чем в пять раз сократить сроки прове-
дения медицинских и психиатрических эк-
спертиз, обеспечив максимальный уровень 
их качества. Это способствовало сокраще-
нию сроков следствия и содержания граждан 
под стражей до решения суда.

Призовая наука и практика
Подведены итоги всероссийского конкурса «золотой фонд российс-

кого образования». Кузбасс на нем был представлен очень достойно. 
В номинации «Лучший учебник 2012 года» награжден Кеме-

ровский государственный профессионально-педагогический 
колледж за учебное пособие «Введение в профессию мастера 
производственного обучения» (автор: директор колледжа, за-
служенный учитель РФ, доктор педагогических наук, профессор 
Г.Н. Жуков). Не остался без внимания и научно-методический 
журнал «Среднее профессиональное образование Кузбасса», 
бессменным главным редактором которого с 1999 года также 
является Г.Н. Жуков. Журнал награжден дипломом победителя 
первой степени.

Нелли ПРЯНИШЕВА.

Открытое акционерное общество «Кемеровохлеб»  
извещает:

13 мая 2013 г. состоится очередное общее собрание
акционеров ОАО «Кемеровохлеб».

Повестка дня внеочередного общего собрания акцио-
неров:

Утверждение годового отчета общества за 2012 год.
Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том чис-

ле отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убыт-
ков) общества, а также распределение прибыли (в том числе 
выплата (объявление) дивидендов) и убытков общества по 
результатам 2012 финансового года.

Об избрании совета директоров.
Об избрании ревизионной комиссии.
Об утверждении аудитора общества на 2013 год.

Начало регистрации в 11 часов.
Начало собрания в 12 часов.

Место проведения:
ОАО «Кемеровохлеб»
г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 105.
При себе необходимо иметь:
юридическим лицам - доверенность установленной фор-

мы:
физическим лицам - документ, удостоверяющий личность 

(паспорт).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем годовом собрании акционеров, - 25.03.2013 г.

С информацией (материалами), которая подлежит предо-
ставлению акционерам при подготовке к проведению собра-
ния, можно ознакомиться в течение 20 дней до проведения 
собрания по адресу: г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 105.

Справки по тел. 28-79-11.

ОАО «Кокс» объявляет конкурс для выполнения  
работ по благоустройству территории ОАО «Кокс».
Обязательные условия:
Наличие разрешительных документов на данный вид де-

ятельности.
Наличие квалифицированного персонала.
Опыт выполнения данного вида работ.
Перечень необходимых документов для участия в конкур-

се размещен на официальном сайте ОАО «Кокс».
Заявку на участие в открытом конкурсе направлять по ад-

ресу: г.Кемерово, ул.1-я Стахановская, 6а. Тел./факс 8(3842) 
572104. E-mail: pvu@koks.kem.ru

Справки по телефонам: 8(3842)572104, 8-960-912-22-19.
Заявки будут приниматься в течение 20 дней с момента 

опубликования данного объявления, после указанного сро-
ка приниматься не будут.

 Всероссийская декада подписки  
с 11 по 21 апреля
во всех почтовых отделениях

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,«до  рабочего  кабинета».

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону
начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

на газету «Кузбасс» на 2-е полугодие 2013 г. 
при подписке на 3 издания в один адрес.

Стоимость подписки снижена

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20 % от стоимости услуг почты.



Кузбасс         18 апреля 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          5

актуально
политэКономиКа

На конференции ничего не 
предвещало ярких заявлений. 
Обычные доклады об иннова-
ционных решениях на энер-
гостанциях, в электросетевом 
хозяйстве. Их, замечу, мало, 
но они есть. И вполне достой-
ные. От организационных 
– сокращения до минимума 
сроков присоединения к се-
тям (в системе МРСК Сибири) 
до технологических – ново-
го способа розжига котлов 
(Беловская ГРЭС) и сжигания 
отходов обогащения угля для 
собственных котельных (на 
обогатительной фабрике ОАО 
«Междуречье»). Слушают об 
этом увлеченно, как правило, 
ученые, специалисты-прак-
тики и присоединившиеся 
к ним студенты. Последние, 
впрочем, с меньшим интере-
сом. Но в этот раз все пришло 
в движение. Повод дал при-
глашенный московский гость 
Булат Нигматулин, первый 
заместитель генерального ди-

Взять и остановить
Неэффективные инвестиции нужно 
остановить! Заморозить энерготарифы 
на несколько лет! Заставить энергетиков 
сократить затраты! Такие лозунги  
на прошлой неделе звучали  
не на площади и не на собрании членов 
местной организации КПРФ, а с трибуны 
научно-практической конференции 
«Углеэнергетика». Пикантности ситуации 
добавляло то обстоятельство, что областные 
власти, поддержавшие планы кузбасских 
энергетиков по строительству новых 
мощностей, были в числе организаторов 
конференции. А также то, что основными 
слушателями «научных» докладов были 
студенты, которым завтра идти работать 
именно на объекты энергетики.

ректора Института проблем 
естественных монополий. 
Институт, замечу, уважаемый. 
«Изучают» здесь все, что свя-
зано с монстрами экономики 
– электроэнергетикой, газом, 
нефтью, железными дорога-
ми. При этом гость не прос-
то знал, о чем говорить, но и 
подчеркивал, что специально 
ознакомился с энергетичес-
кими планами Кузбасса.

По его словам, в России 
стоимость электроэнергии, 
рассчитанная по паритету 
покупательной способности 
(это когда рассматриваются 
не отдельно рубль или дол-
лар, а соотношение валют 
разных стран применительно 
к стоимости определенного 
набора продуктов или услуг), 
для средних промышленных 
предприятий существенно 
выше, чем в основных евро-
пейских странах и в США. На-
пример, к уровню США наши 
цены выше в 2,5 раза, Герма-

нии – на 41%, среднеевропей-
скому уровню – на 25%. При 
этом цена на энергоносители 
для электростанций внутри 
России ниже, чем в Европе: на 
природный газ – на 60%, на 
уголь – на 20-30%. То есть по-
лучается парадокс. Загранице 
наш газ и уголь достаются до-
роже, а электроэнергия полу-
чается более дорогая у нас. Как 
тут не вспомнить многолет-
ние объяснения энергетиков 
о неэффективности тепловых 
станций, о больших потерях в 
сетях, о неправильном тари-
фообразовании. Получается, 
они правы? Нет, заверил г-н 
Нигматулин: «Мы ничего не 
знаем о том, как происходит 
ценообразование в энергети-
ческой области. И это крайне 
отрицательно сказывается на 
состоянии нашей экономики. 
Между тем электроэнергия – 
это кровь экономики. И если 
мы не будем следить за ее 
давлением, нас ждет коллапс, 
нас ждет «инфаркт». Необхо-
дима публичность компаний. 
Именно такая практика и су-
ществует во всем мире, где 
норма прибыли для энергети-
ческих компаний колеблется 
в пределах 5-7%».

Как достичь этого практи-
чески? Взять и заморозить 
энерготарифы. А еще пре-
кратить все стройки по т.н. 
договорам о присоединении 
мощности (ДПМ) – это прак-
тически все новое, затеянное 
в последние годы строитель-
ство. Почему? Да потому, что 
все дорого и неэффективно, 
заявил представитель инсти-
тута, который под конец дал 
прогноз по энергопотребле-
нию в Кемеровской области 
– от 2,75% до 1,12% в год. Пер-
вой цифры в Кузбассе не было 
с середины 1990-х, кстати.

Впрочем, цепляться к чело-
веку, даже к специалисту, по 
поводу прогнозов не стоит. 
Ведь глагол «может» замеча-
тельный. Применять его мож-
но без всякой опаски. Может 
быть, а может и нет…

Да и дело в другом. Г-н 
Нигматулин пояснил, что 
его слова сейчас пытаются 
воплотиться в изменения 
законов, регулирующих де-
ятельность энергетической 
отрасли. Попробуем перело-
жить такие поправки на Куз-
басс, где сегодня развернуто 
сразу несколько проектов 
по ДПМ. Это строительство 
на площадке Кузнецкой ТЭЦ 
Новокузнецкой газотурбин-
ной электрической станции 
установленной мощностью 
298 МВт, а также реконструк-
ция энергоблоков №4 и №6 
Беловской ГРЭС и строитель-
ство энергоблоков №4 и №5 
Томь-Усинской ГРЭС. А один 
объект – энергоблок на Но-
во-Кемеровской ТЭЦ - уже 
построен. Затраты Сибирс-
кой генерирующей компании 
(СГК), управляющей «Куз-
бассэнерго», на реализацию 
всех проектов оцениваются 
в 44 млрд рублей. Финанси-
рование осуществляется за 
счет собственных и заемных 
средств СГК. По-другому в 
российской действительнос-
ти и не бывает. Г-н Нигмату-
лин говорит, что это плохо, 
потому что взять в кредит 
на строительство - означает 
увеличить стоимость работ 
на величину банковских про-
центов. Опять же, утверждает 
он, энергокомпании вполне 
могли бы экономить на собс-
твенных затратах, а для нача-
ла вообще реально оценить, 
нужно ли что-то дополни-
тельно строить?

По поводу затрат энергети-
кам уже давно начали ставить 
на вид. Это даже стало прави-
лом – ежегодно спрашивать у 
руководителей «Кузбассэнер-
го», сколько сэкономила ком-
пания. С каждым годом сумма 
уменьшалась, подтверждая 
правило «первоначального 
эффекта» (сэкономил сразу 
много - похвастаешь, что ты 
рачительный хозяин). А вот 
по поводу потребности Куз-
басса в новых мощностях сто-
ит сказать подробнее. Сегодня 
из необходимых всем потре-
бителям Кемеровской облас-
ти 34 млрд кВт часов элект-
роэнергии в год кузбасские 
электростанции вырабатыва-
ют менее 27 млрд кВт часов, 
остальную электроэнергию 
регион получает из Единой 
национальной сети. Проблем 
с энергоснабжением, серьез-
ных проблем, как видим, нет 
– без электричества ни люди, 
ни предприятия не сидят. Но 
те, кто хотел подключить свое 
новое производство или дом 
к энергии, скажет, что все не 
так просто. Местами, а осо-
бенно в промышленном Но-
вокузнецке, да и в целом на 
юге области, актуален вопрос 
не просто дефицита энергии, 
но и текущей надежности 
энергоснабжения. Снять эти 
проблемы и призваны новые 
мощности. Конечно, интерес-
но, кто в итоге за это запла-
тит? Тут ответ всегда простой 
– потребители. Но ведь для 
них, собственно, и строят все. 
Взять это все и остановить? За 
это тоже кто-то в итоге дол-
жен будет заплатить. Или хотя 
бы придумать способ, как при 
этом «закрыть» кузбасские 
энергопроблемы.

Татьяна ДУМЕНКО.
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лидеры
Качество Кадров

ооо «Газпром добыча Куз-
нецк», динамично развивающе-
еся дочернее предприятие оао 
«Газпром», с 2009 года реализу-
ет на территории Кузбасса сов-
местный проект оао «Газпром» 
и администрации Кемеровской 
области по добыче метана уголь-
ных пластов. в рамках этого 
проекта общество осуществляет 
бурение скважин, их опытную 
эксплуатацию и отработку тех-
нологии использования метана. 
Пока ведется опытное освоение 
двух площадей, промышленная 
добыча метана начнется с 2015 г. 
За четыре года на талдинском и 
Нарыкско – осташкинском про-
мыслах из разведочных сква-
жин добыто 19 млн.кубометров 
метана. в этом году на талдинс-
кой площадке начнется бурение 
десяти уже не разведочных, а 
эксплуатационных скважин, и за 
один только 2013 г. планируется 
добыча 15 млн.м3 газа. 

Зачем вообще нужен этот 
проект? Одна из задач проек-
та – это, конечно, снабжение 
метаном местных потребите-
лей, газификация региона (в 
Кузбассе менее 1% населения 
охвачено газоснабжением, 
практически весь газ исполь-
зуется в промышленности), 
и в конечном итоге – замена 
всего поступающего с севера 
газа (4 млрд. м3 в год) на добы-
ваемый на месте. Это позволит 
значительно снизить издержки 
на транспортировку газа, вы-
свободить северный газ для 
экспорта, расширить сферу ис-
пользования газа.

Но есть и другая цель проек-
та, пожалуй, даже более важ-
ная: снижение уровня метана в 
угольных недрах путем забла-
говременной дегазации уголь-
ных пластов. Добывая метан 
заблаговременно, до момента 
начала строительства шахты, 
возможно свести метановую 
опасность практически к нуле-

Станислав ЗОлОтых: 
«Если посеять семена знаний,  
они прорастут»
вому значению, что значитель-
но повысит безопасность угле-
добычи, позволит в будущем 
больше не думать о метане как 
о враге шахтеров. За рубежом 
такая технология совмещения 
добычи метана и угля уже ис-
пользуется, теперь начинает 
внедряться у нас.

Проект по добыче метана 
угольных пластов сложный, 
наукоемкий. Его успешная ре-
ализация зависит от внедре-
ния современных технологий, 
своевременного снижения 
собственных издержек на всех 
стадиях и участках работы, а 
также, безусловно, от качества 
профессиональной квалифи-
кации специалистов предпри-
ятия. 

Одно из приоритетных на-
правлений для ООО «Газпром 
добыча Кузнецк», как и ОАО 
«Газпром» в целом,  - это рабо-
та с молодыми специалистами.  
11 апреля состоялась вторая 
ежегодная конференция моло-
дых специалистов ООО «Газп-
ром добыча Кузнецк». Задача 
конференции – профессио-
нальный рост молодых специ-
алистов, возможность предста-
вить свои научные разработки 
и показать эффективность их 
внедрения. 

 Цель одна –
эффективность проекта 

Большинство участников ны-
нешней конференции молодых 
специалистов ООО «Газпром 
добыча Кузнецк» выступали с 
докладами и в прошлом году. 
Опыт делового общения, новая 
информация пригодились им в 
работе. 

«Мы, можно сказать, бросили 
семена знаний – и эти семена 
проросли, – образно оценивает 
значимость таких конферен-
ций для молодых специалистов 
компании генеральный ди-
ректор ООО «Газпром добыча 
Кузнецк» Станислав Станисла-

вович Золотых. – Многие моло-
дые специалисты за короткий 
период работы у нас перемес-
тились на более высокие долж-
ности, мы поощряем карьерное 
движение молодых инициатив-
ных людей, которые дорожат 
интересами компании. Дейс-
твуют также и программы со-
циальной поддержки молодых, 
включая льготы по ипотечному 
кредитованию и полный соци-
альный пакет. Кроме того, фи-
нансируем образование наших 
специалистов в специализи-
рованных центрах ОАО «Газ-
пром». Все направлено на то, 
чтобы у нас в коллективе были 
собственные специалисты, за-
дача которых квалифициро-
ванно заниматься реализацией 
проекта добычи метана».

На сегодня в ООО «Газпром 
добыча Кузнецк» почти поло-
вина работников коллектива, 
109 человек, – это специалисты 

в возрасте до 35 лет. Среди них 
10 человек, которым присвоен 
статус «Молодой специалист». 
Начинающие свою професси-
ональную карьеру проходят 
программу подготовки «три 
ступени». В прошлом году пе-
риод практического знакомс-
тва с профессией стал свое-
образной первой ступенью. 
Вторая ступень означает обу-
чение в специализированных 
центрах ОАО «Газпром» по на-
правлению работы. В течение 
следующего периода - третьей 
ступени - администрация ком-
пании оценит индивидуаль-
ные способности и склонности 
каждого, чтобы эффективнее 
их использовать.

тематический вектор кон-
ференции молодых специ-
алистов определил в своем 
выступлении генеральный 
директор С.С.Золотых; он от-
метил, что рентабельность и 
конкурентоспособность про-
екта, который в настоящее 
время находится на опытной 
стадии, зависят от повышения 
показателей экономической 
эффективности. Именно это 
должно являться существен-
ным обоснованием инвести-
ций при промышленной раз-
работке проекта.

Как было сказано, надо сни-
жать затраты на строительство 
и эксплуатацию скважин, пос-
кольку скважина – самый фон-
доемкий объект технологии 
добычи метана.

 Шанс высказать идею
  темы выступлений молодых 

специалистов на конференции 
касались именно основных 
технологических направлений 
реализации проекта добычи 
метана угольных пластов. При 
оценке презентаций, кроме 
технологической и экономи-

ческой эффективности предла-
гаемых методов, учитывалась 
также промышленная и эколо-
гическая безопасность.

По мнению самих участников 
конференции (было представ-
лено 12 докладов), для них это 
шанс высказать идею. А также 
возможность глубже разобрать-
ся в вопросах, связанных с про-
фессиональными обязанностя-
ми, учиться умению общаться с 
аудиторией. 

Представленные научные 
разработки молодых специ-
алистов были самой разной 
тематики и направлений. Но 
всех их роднит одно – как на 
практике делать свою работу 
эффективнее.

К примеру, инженер-технолог 
Николай Бойчук предложил в 
своем выступлении  использо-
вание горизонтальной факель-
ной установки для утилизации 
пластовой жидкости на вновь 
вводимых площадях, что поз-
волит дешевле, но эффективнее 
соблюдать  экологические тре-
бования. Экономическую це-
лесообразность использования 
обсадной жидкой колонны при 
строительстве углеметановых 
скважин обосновал инженер по 
бурению Виталий третьяк. те-
мой доклада мастера участка по 
добыче Сергея терентьева стал 
новый, более эффективный ме-
тод очистки призабойной зоны 
и забоя скважины. А заместитель 
начальника производственного 
отдела Артем Коровицын в ходе 
лабораторных исследований вы-
яснил, как влияет расклинива-
ющий агент на эффективность 
дизайна гидроразрыва пластов 
на метаноугольных скважинах 
Кузбасса. Им также была оцене-
на возможность использования 
при этом различных видов мес-
тного, кузбасского, песка вместо 
дорогих импортных компонен-
тов.

Профессиональный интерес 
молодых специалистов к раз-
работке проектов обусловлен и 
тем, что метан находит практи-
ческое применение: в Обществе 
его используют для заправки 
автомобилей на собственной 
АГНКС, а также для выработки 
электроэнергии на газопорш-
невых электростанциях. Кста-
ти, их энергия используется не 
только соседними горнодобы-
вающими предприятиями, но 
и потребителями ближайших 
населенных пунктов. 

 Вверх – по ступеням
карьерной лестницы

«Интересная идея!», «Ме-
тод заслуживает внимания!», 
«Степень новизны - на уров-
не…» - такие оценки были 
высказаны опытными руко-
водителями компании в адрес 
большинства участников кон-
ференции.

(Окончание на 7-й стр.)

Генеральный директор ооо «Газпром добыча Кузнецк» ста-
нислав станиславович Золотых:

«Профессиональный рост молодых инициативных людей, 
которые дорожат интересами компании, надо поощрять: мно-
гие за короткий период работы у нас переместились на более 
высокие должности. У них впереди долгая, порой трудная, но 
интересная и познавательная дорога. И хочется пожелать им 
занять достойное место в нашем проекте и всегда быть вос-
требованными». 
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адреса внимания
аКцеНт

Качество Кадров

(Окончание.  
Начало на 6-й стр.)

О системе подготовки горных ин-
женеров по специальности «Физи-
ческие процессы горного и нефте-
газового производства» рассказал 
заведующий кафедрой теорети-
ческой и геотехнической механики 
КузГтУ, доктор технических наук, 
профессор В. А. хямяляйнен, отме-
тив, что существенный ориентир 
для вузов – требования работода-
телей. 

На конференции были также под-
ведены первые итоги работы совета 
молодых специалистов ООО «Газп-
ром добыча Кузнецк», созданного в 
прошлом году, намечены дальней-
шие направления его деятельнос-
ти. 

По итогам конкурса докладов, 
представленных на конференции, 
первое место занял заместитель 

начальника производственного от-
дела по добыче, подготовке к транс-
порту газа, газового конденсата и 
нефти Артем Павлович Коровицын. 
На втором месте - машинист ком-
прессорных установок АГНКС 4-го 
разряда участка подготовки и ком-
примирования газа газового про-
мысла Сергей Викторович Сальни-
ков. На третьем – инженер-технолог 
второй категории производствен-
ного отдела по добыче и подготовке 
к транспорту газа, газового конден-
сата и нефти Мария Владимировна 
Соколова. Победители отмечены 
Почетной грамотой, благодарнос-
тями, денежными премиями. 

Но борьба за лидерство была 
очень упорной. Достаточно сказать, 
что выставленные строгой комис-
сией оценки всех трех победите-
лей различаются менее чем в 1%! В 
этих условиях, конечно, очень труд-
но выбрать, отдать предпочтение 

кому-либо одному, ведь и доклады 
охватывают разные направления. 
тогда руководство общества пош-
ло на беспрецедентный шаг – всем 
трем победителям дополнительно 
выделены бесплатные санаторно-
курортные путевки! 

Учитывая высокий уровень под-
готовленных докладов, а также 
практическую применимость к 
производственной деятельности 
общества, по итогам конференции 
повышена квалификационная ка-
тегория инженеру-технологу про-
изводственного отдела по добыче и 
подготовке к транспорту газа, газо-
вого конденсата и нефти Николаю 
Борисовичу Бойчуку; специалисту 
по обеспечению режима коммер-
ческой тайны группы экономичес-
кой и информационной безопас-
ности службы корпоративной за-
щиты Ольге Борисовне Уваровской.

Многие докладчики, кроме тео-
ретически обоснованных предло-
жений по повышению эффектив-
ности технологии добычи метана, 
демонстрировали знание практики 
вопроса.А также – корпоративный 
стиль делового поведения, который 
воспитывается в коллективе, где 
особым смыслом наполнены сло-
ва «сплоченность», «преданность 
делу», «команда». В таком коллек-
тиве работать почетно и ответс-
твенно. За таким коллективом – бу-
дущее!

Надежда НИКОЛАЕВА.
Фото Сергея Гавриленко.
На правах рекламы

«Если посеять семена знаний, они прорастут»

- К сожалению, проблема не-
исправности оборудования на 
детских и спортивных площад-
ках не теряет актуальности, - 
констатирует Дмитрий Влади-
мирович. - Сегодня эта проблема 
требует принятия превентивных 
мер, и лучше, если они будут сис-
темные и с поддержкой жите-
лей. Вынужден вновь привести 
примеры из печальной статис-
тики несчастных случаев, про-
изошедших в прошлом году: в 
январе в Кировграде Свердлов-
ской области 9-летний ребенок 
погиб на самодельных качелях;  
20 февраля в Москве в детском 
саду ребенок погиб на горке; 28 
мая в Омской области метал-
лическая лестница на детской 
площадке упала на 7-летнего ре-
бенка, и тот скончался; 9 июня в 
саратовском лагере «Солнышко» 
футбольные ворота травмиро-
вали ребенка, мальчик оказался 
в реанимации. И это, к сожале-
нию, далеко не все примеры.

- Дмитрий Владимирович, 
что вашей службой делается 
для того, чтобы максималь-
но обезопасить ребятишек на 
детских и спортивных пло-
щадках?

Опасные качели
с приходом долгожданной весны пробуждается вся природа и мы 

вместе с ней. ребятишки, насидевшись за зиму в квартирах, с удоволь-
ствием все больше времени проводят на улице. И прежде всего люби-
мым местом для игр являются детские площадки с качелями, которые, 
к сожалению, не всегда бывают безопасны. об этой проблеме мы бе-
седуем с уполномоченным по правам ребенка в Кемеровской области 
дмитрием КИсЛИцЫНЫМ.

- В 2012 году в Кузбассе дан 
старт акции «Двор, дружелюб-
ный к детям», в рамках которой 
в муниципальных образованиях 
проведена работа по инвентари-
зации детского игрового (спор-
тивного) оборудования, находя-
щегося на открытых площадках. 
Обследовано более 34 тысяч 
единиц, 20% из них признано 
непригодными.

Мною направлено обращение 
к главам муниципальных обра-
зований о недопустимости при-
нятия в эксплуатацию нового 
оборудования, не соответствую-
щего государственным стандар-
там безопасности.

Работа по выявлению неис-
правностей не представляется 
особо сложной, но ею нужно за-
ниматься. На сегодняшний день 
в муниципалитетах более 400 
человек уже прошли обучение 
по проведению инвентаризации 
оборудования детских игровых 
и спортивных площадок. 

В настоящее время в Россий-
ской Федерации отсутствует ка-
кая-либо система обеспечения 
безопасности оборудования 
детских игровых площадок. Его 
сертификация является добро-

вольной. Ни на один из органов 
не возложены полномочия по 
контролю (надзору) предпри-
ятий и организаций, произ-
водящих и эксплуатирующих 
оборудование детских игровых 
площадок, за соблюдением тре-
бований безопасности нацио-
нальных стандартов.

А случаи поставки и установки 
детского игрового оборудования 
от недобросовестных поставщи-
ков и производителей на терри-
тории Кемеровской области уже 
имеются. При закупке оборудо-
вания через электронные торги 
заказчик порой получает обору-
дование непонятного качества, а 
при покупке по каталогу может 
получить совсем не то, что было 
там изображено.

типичными недостатками 
при приеме оборудования, зака-
занного по каталогу, являются: 
несоответствие геометрических 
размеров (ширины, длины и вы-
соты); отсутствие схематичного 
обозначения зон безопасности; 
непропорциональность разме-
ров отдельных элементов и даже 
их отсутствие.

Несоответствие по качеству: 
наличие не защищенных от кор-
розии металлических поверх-
ностей, заусенцев, сколов, шеро-
ховатостей поверхности, острых 
углов; незачищенные сварные 
швы; отсутствие закругления уг-
лов и краев любой доступной для 
детей части. По безопасности: 
наличие V-образных сечений, 
возможности для застревания 
частей тела детей; отсутствие 
стартовых и тормозных площа-
док на горках; недостаточное ог-
раждение стартовых площадок 
горок и ограничивающих пере-
кладин и т.п.

На официальном сайте упол-
номоченного по правам ребенка 

в Кемеровской области http://
www.deti42.ru/ в разделе «Доку-
менты» / «Безопасность детских 
игровых и спортивных площа-
док» размещена информация о 
типовых нарушениях при пос-
тавке детского игрового обору-
дования.

Уважаемые земляки! Присы-
лайте на адрес: deti-42@rambler.
ru свои фотоснимки с пометкой: 
«Двор, дружелюбный к детям», 
указывая местонахождение пло-
щадки и наименование управ-
ляющей компании, учреждения, 
несущего ответственность за 
неё. Мною же будут продолже-
ны выездные проверки детских 
спортивных и игровых площа-
док.

Думаю, каждый неравнодуш-
ный кузбассовец может оказать 
мне в этом содействие. Непо-
правимое может случиться в 
любое время, наша задача - не 
допустить этого.

Беседовала
Александра НИЛОВА.

Фото Федора Баранова.
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новые возможности
занятость

«Если вы правильно выбере-
те труд и вложите в него душу, 
счастье само вас отыщет», - ут-
верждал педагог Ушинский. Это, 
бесспорно, так. Многое из того, 
что окружает нас, создано имен-
но человеческим трудом – кра-
сивые, уютные дома, одежда, 
машины, игрушки, книги – все 
«наследие трудов».

Но как бы ни были сложны 
вопросы выбора будущей про-
фессии и поиска подходящей 
работы, быстрее и проще они 
решаются для людей физичес-
ки здоровых, чем для инва-
лидов, чья трудоспособность 
ограничена из-за состояния их 
здоровья. Инвалид в переводе 
с латинского означает «болез-
ненный, нетрудоспособный». 

В Кемеровской области на се-
годня проживает около 260 
тыс. инвалидов, из них око-
ло 95 тыс.– в трудоспособном 
возрасте. Работает (по данным 
пенсионного фонда) около 25 
тыс. инвалидов, т.е. каждый 
четвертый.

Социальную защиту инвали-
дов обеспечивает государство, 
предоставляя им определен-
ные льготы. Но многое зависит, 
конечно, и от самого человека, 
оказавшегося в такой жизнен-
ной ситуации. Он, в силу сво-
их возможностей, сам решает 
смириться с обстоятельствами, 
связанными с инвалидностью, 
или выбрать активную жиз-
ненную позицию, добиваться 
каких-то поставленных целей 

и искать работу, которая могла 
бы стать не только дополни-
тельным источником заработ-
ка, но и источником самоут-
верждения и успеха.

С 2010 года в Кузбассе при 
участии центров занятости 
населения реализуется ад-
ресная целевая программа по 
содействию трудоустройству 
инвалидов. Кроме социаль-
ной значимости, программа 
отмечена и таким акцентом, 
как нравственная ответствен-
ность. Ответственность обще-
ства за условия социальной 
адаптации тех, кто нуждается 
в поддержке и помощи.

Рассказываем об итогах и 
перспективах реализации этой 
программы.

ОбычнОе чудО – работа

оФИЦИаЛьно
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

По информации департамента труда и заня-
тости населения Кемеровской области, в 2012 
году в центрах занятости населения области 
состояло на учете 12,1 тыс. инвалидов, что на 
13,4% меньше, чем в 2011 году. Большинство 
(66%) являются инвалидами III группы, каж-
дый третий (33%) – II группы, около 1% - име-
ют I группу.

Среди инвалидов, обратившихся в служ-
бу занятости, более половины (52%) имеют 
профессиональное образование, в том числе 
начальное профессиональное образование 
- 23%, среднее профессиональное – 19%, вы-
сшее – каждый десятый.

При содействии центров занятости населе-
ния в 2012 году трудоустроено 1957 человек, 
60 инвалидов организовали собственное дело, 
201 человек воспользовался возможностью 
приобрести востребованную на рынке труда 
профессию (специальность) или повысил ква-
лификацию.

В рамках адресной целевой программы «До-
полнительные мероприятия, направленные на 
снижение напряженности на рынке труда Ке-
меровской области» содействие трудоустройс-
тву инвалидов предусматривает возмещение 

затрат работодателям на приобретение, мон-
таж и установку оборудования для оснаще-
ния рабочих мест. Причем, если в 2012 году за 
каждое рабочее место для инвалида работо-
дателям возмещены затраты в суме 80 тысяч 
рублей (50 тыс - из федерального бюджета, 30 
тыс – из областного), то в 2013-м за счет уве-
личения федеральной поддержки до 62,2 тыс. 
рублей за каждое созданное рабочее место для 
инвалида работодателям будет возмещено до 
92,2 тыс. рублей. Средства после заключения 
договора с центром занятости выплачивают-
ся работодателям на приобретение, монтаж и 
установку оборудования для оснащения рабо-
чих мест инвалидов. За три года создано 655 
таких специально оснащенных рабочих мест.

  С 2009 года уровень регистрируемой в Ке-
меровской области безработицы среди инва-
лидов постоянно снижается. В 2012 году он 
уменьшился на 0,4 процентных пункта, од-
нако остается достаточно высоким – 4,7% к 
численности инвалидов трудоспособного воз-
раста. В 2013 году в рамках реализации про-
граммы содействия трудоустройству инвали-
дов с участием центров занятости населения 
планируется создать 251 рабочее место.

- Галина Петровна, встре-
чи с работодателями за 
круглым столом, которые 
Центр занятости населения 
г. Кемерово организовал в 
феврале и марте нынешнего 
года, показали, что соблюде-
ние закона о квотировании 
рабочих мест для инвалидов 
является на сегодня серьез-
ной проблемой. Каковы, по 
вашему мнению, пути ее ре-
шения?

- По сути, для решения та-
кой социально значимой про-
блемы необходимы следую-
щие условия: сознательность 
работодателей, взаимодейс-
твие предприятий и органи-
заций с центром занятости, 

Галина ЧайКа: 

мотивация к труду самих ин-
валидов.

Согласно Закону Кемеровс-
кой области «О порядке кво-
тирования рабочих мест», 
квота для приема инвалидов 
составляет 4% от среднеспи-
сочной численности работ-
ников предприятий. Работо-
датели обязаны ежемесячно 
предоставлять в органы служ-
бы занятости информацию 
о наличии вакантных мест, а 
также информацию о выпол-
нении квоты для приема на 
работу инвалидов. Хотелось 
бы напомнить, что выпол-
нение этих требований регу-
лируется соответствующими 
законами РФ и Кемеровской 

По итогам 2012 года из 250 предприятий и организаций г. Кемеро-
во, подпадающих под закон о квотировании рабочих мест для граж-
дан, испытывающих трудности в поиске работы, полностью квоту вы-
полнила только 41 организация (16,4 %). наш разговор с директором 
Центра занятости г. Кемерово Галиной ЧаЙКа – о взаимодействии с 
работодателями в вопросах трудоустройства безработных граждан, 
имеющих инвалидность.

области, в том числе и об ад-
министративной ответствен-
ности должностных лиц.

Одним из вариантов вы-
полнения квоты может быть 
участие работодателей в ад-
ресной целевой программе 
«Дополнительные мероприя-
тия, направленные на сниже-

ние напряженности на рынке 
труда Кемеровской области, 
на 2013 год». Согласно этой 
программы, работодателям 
компенсируются затраты на 
оснащение или дооснащение 
специальных рабочих мест 
для трудоустройства инва-
лидов или на софинансиро-
вание им заработной платы. 
Программа дополнительных 
мероприятий успешно реа-
лизуется четвертый год на 
всех территориях региона. 
За это время только в городе 
Кемерово создано 182 специ-
альных рабочих места.

- Для людей с ограниченны-
ми физическими возможнос-
тями действуют различ-
ные программы социальной 
адаптации. В чем, на ваш 
взгляд, результативность 
таких программ?

- Граждане, имеющие огра-
ничения в трудовой деятель-
ности по состоянию здоро-

вья, после оказания психо-
логической поддержки легче 
адаптируются на новом месте 
работы, более уверенно чувс-
твуют себя в обществе.

На занятиях «Шаг навстречу 
работе» специалисты центра 
занятости уделяют внимание 
тренингам, которые позволя-
ют инвалидам овладеть навы-
ками самопрезентации, сни-
жают чувство тревожности и 
страха, развивают позитивное 
мышление. Это важно. Как, не-
сомненно, важно и то, чтобы 
каждый из нас понимал, что 
создание комфортных усло-
вий для инвалидов на рабочем 
месте, в обществе - это наша 
каждодневная общая задача.

Беседовала
надежда нИКОЛАеВА.

нА СнИМКе: директор 
Центра занятости г. Кеме-
рово Галина Петровна чай-
ка.

«необходимо сотрудничество с работодателями»

о ФаКтах – КоротКо
----------------------------------------------------------------------------------

студент первого курса новокузнецкого ГГтКИ для людей с 
ограниченными возможностями Денис Воронков - участник 
научно-практической конференции колледжа.

•В Новокузнецком государственном гуманитарно-техничес-
ком колледже-интернате для людей с ограниченными возмож-
ностями, единственном за Уралом образовательном учрежде-
нии такого направления, обучаются 169 человек. Среди четырех 
специальностей и семи профессий, которые осваивают здесь, 
«информационные системы», «электромеханик», «радиомеха-
ник», «закройщик» и другие. Как отмечает директор коллед-
жа–интерната Николай Николаевич Агарков, обучающиеся с 
интересом осваивают творческие профессии – например, «ху-
дожник росписи по дереву», «изготовитель художественных из-
делий из дерева».

•Согласно информации директора ГКУ ЦЗН Тяжинского райо-
на Нины Ивановны Акимовой, в прошлом 2012 году, в соответ-
ствии с областной программой, трудоустроено два инвалида 
второй группы по специальностям «оператор ЭВМ» и «офис-
менеджер». В 2013 году планируется трудоустроить пять чело-
век. Сейчас ведутся переговоры с работодателями.
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новые возможности
занятость

всегда ВыручАет меня
о ФаКтах – КоротКо
--------------------------------------------------------------------------------------

Полномочный представитель международной ассоциации 
любительского и профессионального кикбоксинга в Сибирс-
ком федеральном округе, старший тренер сборной Кемеров-
ской области по кикбоксингу ИАКСА, обладатель черного по-
яса 4-го дана Алексей Владимирович Ефремов организует на 
БЕСПЛАТНЫХ условиях занятия спортом с инвалидами. Адрес:  
г. Кемерово, пр-т Октябрьский, 18, файт-клуб «Берлога»,  
т. 76-33-93. Здесь уже занимаются подростки с ограниченны-
ми физическими возможностями. Боевыми единоборствами в 
той или иной мере могут заниматься люди с травмированны-
ми руками, но с полностью здоровыми ногами, слабовидящие, 
глухие, немые, глухонемые.

Еще несколько стежков, и этот 
очаровательный пушистый йети 
сможет выражать разные эмоции. 
Чуть опустите вниз подвижный 
алый шнурок, изображающий 
губы, – и вот улыбка освещает ра-
достью милую игрушку. Вытяните 
его в прямую линию – и уже вни-
мательно-строго присматривает-
ся к вам снежный человек.

«Игрушки, которые мы шьем, 
все разные, как люди, - говорит 
технолог ооо «ЛаК» нина Вик-
торовна Колыхалова. – Вроде бы 
по одним выкройкам, мех одного 
цвета, пуговицы-глаза из одной 
коробки, а каждая кукла чем-ни-
будь да отличается». а общее у 
этих белых, рыжих, коричневых 
«снежных детенышей», пожалуй, 
то, что все они – символ доброго 
настроения.

В многопрофильном, соче-
тающем несколько творческих 
направлений ООО «ЛаК» Нина 
Колыхалова работает около 
года. Устроилась, обратившись 
в Центр занятости населения 
г. Кемерово. «Узнала, что есть 
программа организации рабо-
чих мест для инвалидов, и при-
шла, – рассказывает Нина. - И 
работой, и условиями довольна. 
По профессии я - закройщик, 
окончила профессиональное 
училище №34 г. Кемерово».

Нина, не переставая уме-
лым шитьем «оживлять» поч-
ти готовую игрушку, расска-
зывает, что специально для ее 
рабочего места учредителем 
предприятия Еленой Ильинич-
ной Трошкиной на средства, 
выплаченные работодателю 

Центром занятости населения  
г. Кемерово, закуплено обору-
дование – эргономичная ме-
бель с подсветкой, фотокамера, 
утюг, ножницы, стол для про-
мышленной швейной машин-
ки. Здесь же, в уютном помеще-
нии, можно увидеть на полках 
игрушки, сшитые Ниной Колы-
халовой: длинногривые лошад-
ки, котята, щенки. Но самые 
многочисленные – йети раз-
ных размеров и цветов. Кста-
ти, недавно произошло важное 
для предприятия событие: за-
регистрирован товарный знак 
на производство этой игрушки. 
И, как уже убедились ее созда-
тели, покупают игрушку охотно 
и взрослые, и дети.

В свои 29 лет Нина Колыха-
лова стойко пережила немало 
событий, которые требовали и 
терпения, и мужества. Не так 
давно она, инвалид второй 
группы, осталась без работы, 
потому что было закрыто пред-
приятие, где женщина раньше 
трудилась. Своим нынешним 
местом работы Нина дорожит: 
и дело по душе, и зарплату пла-
тят вовремя.

К тому же «ЛаК» - «лабора-
тория анимационного кино» 
- предприятие творческое. И 
вполне возможно, что талан-
тливыми руками Нины Колы-
халовой будут сшиты игрушки 
к будущим мультипликацион-
ным фильмам.

надежда нИКОЛАеВА.
нА СнИМКе: нина Вик-

торовна Колыхалова: «Эти 
йети такие разные».

Шьем игрушки  
с добрым характером

Директор Центра занятости 
населения г. анжеро-судженска 
Любовь анатольевна ГаЕВая:

«Пониженная трудоспособ-
ность, а также суженная сфера 
применения труда инвалидов и 
необходимость создания для них 
особых условий работы значи-
тельно уменьшают их конкурен-
тоспособность на современном 
рынке труда. Между тем люди с 
ограниченными физическими 
возможностями имеют право 
зарабатывать деньги, содержать 
семью, активно участвовать в 
жизни общества.

По состоянию на 1 января 

2013 года в городе анжеро-Суд-
женске насчитывается 47,8 тыс. 
человек в трудоспособном воз-
расте, из них 3,3 тыс. - граждане, 
имеющие инвалидность, т.е. 7% 
от числа всех трудоспособных 
граждан.

По данным ЦЗН г. анжеро-
Судженска, в 2012 году к услугам 
службы занятости населения из 
числа инвалидов обратились 186 
человек. Несмотря на то, что с 
каждым годом количество об-
ращений граждан с ограничен-
ными возможностями сокраща-
ется (для сравнения: 2010 г. - 274 
чел., 2011 г. – 247 чел.), доля их в 
общем приеме остается по-пре-
жнему 7-8%. При этом основная 
проблема заключается в том, 
что количество вакантных мест, 
которые может предоставить 
работодатель для инвалидов, 
значительно меньше количест-
ва инвалидов, претендующих на 
трудоустройство.

К примеру, в 2012 году при 
содействии нашей службы заня-
тости населения были трудоуст-
роены 48 человек из числа инва-
лидов. В этом же году 7 инвали-
дов прошли переобучение по та-
ким профессиям, как охранник, 
слесарь КИПиа. В прошлом году 
в рамках федеральной програм-

мы было создано 6 рабочих мест 
для инвалидов путем заключе-
ния договоров с индивидуаль-
ными предпринимателями М.В. 
Радченко, Т.а. Кузьменко, И.П. 
Лучанкиным, ООО «асфарма».

За три месяца 2013 года услу-
гами службы занятости в анже-
ро-Судженске воспользовались 
49 инвалидов; из них 8 человек 
трудоустроены. Служба занятос-
ти населения оказывает также 
содействие в организации са-
мозанятости. К примеру, в 2012 
году три человека открыли свой 
бизнес в таких сферах деятель-
ности, как прокат мебели, пере-
работка мясных продуктов, роз-
ничная торговля.

Наша общая с работодателями 
задача - предоставить инвалидам 
не только возможность трудоуст-
ройства, но и помочь им почувс-
твовать себя наравне с другими, 
участвовать во всех сферах жиз-
ни, реализовать себя творчески 
и духовно. Это не только в инте-
ресах людей, которым надо по-
мочь с трудоустройством. Это в 
интересах общества. Ведь не слу-
чайно один из девизов меропри-
ятий, которые проводят центры 
занятости населения, звучит так: 
«Встреча с инвалидом – это про-
верка на человечность».

не секрет, что инвалидам пос-
тоянно приходится сталкиваться 
с проблемами, которые препятс-
твуют их полноценному участию 
в жизни общества. Кемеровская 
областная организация Всерос-
сийского общества инвалидов 
проводит активную работу по 
социальной адаптации людей с 
ограниченными возможностями. 
Деятельность Коо ВоИ охватыва-
ет практически весь спектр соци-
альной проблематики инвалидов, 
в том числе их трудоустройство. 
рассказывает председатель Кеме-
ровской областной организации 
ВоИ Валентина ШМаКоВа:

- Наша областная органи-
зация ВОИ участвует в раз-
работке и выполнении таких 
областных программ по со-
циальной защите инвалидов, 
как «Социальная реабилита-
ция инвалидов Кемеровской 
области» и комплексная про-
грамма «Доступная среда для 
инвалидов на 2010-2014 гг.», а 
также активно сотрудничает с 
государственными, муници-
пальными и общественными 
организациями всех уровней. 
При поддержке центрально-
го правления ВОИ и центров 
занятости в 2012 году создано 
15 рабочих мест. Например, в 
Гурьевске в 2012 году началось 
создание производства по 
выпуску бумажных мешков, 
мягких контейнеров и другой 
экологически безопасной упа-
ковочной продукции.

у каждого есть право 
нА труд

Ярким примером того, на-
сколько успешно инвалиды мо-
гут реализовать себя в професси-
ональной деятельности, можно 
судить по работе информацион-
но-издательского центра «Наш 
дом - Кузбасс», который был 
открыт в Кемерове в феврале 
2011 года. С помощью централь-
ного правления Всероссийского 
общества инвалидов и за счет 
средств федерального бюджета 
было приобретено необходимое 
оборудование, по программе 
субсидирования рабочих мест 
здесь трудоустроены пять инва-
лидов и один родитель, воспи-
тывающий ребенка-инвалида.

Виды деятельности центра 
«Наш дом - Кузбасс»:

- изготовление открыток, при-
глашений, писем, конвертов, ка-
лендарей, блокнотов

- печать презентационных 
учебных материалов для семи-

наров и мероприятий
- верстка, печать брошюр
- изготовление афиш, пла-

катов, бланков
- широкоформатная ин-

терьерная печать
- фото на документы за 5 

минут
- переплет любых докумен-

тов
- копирование, распечатка 

документов
- печать чертежей
- издание специализиро-

ванной литературы по вопро-
сам инвалидности.

Обращаться: г. Кемерово, 
ул. Патриотов, 8, тел. 385-
448. Заказывая нужную вам 
продукцию в ООО «наш 
дом – Кузбасс», вы помога-
ете инвалидам!

Подготовила
Светлана ерШОВА.

Коллектив ооо «наш дом – Кузбасс».

Шаг навстречу работе
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образование
внешний вид

 Все новое
Форма, конечно, будет дру-

гой. Сейчас предлагается боль-
ший выбор. Различные фирмы 
и предприятия уже разрабаты-
вают и шьют школьную одежду 
по разным эскизам. А 5 апреля 
знаменитый модельер Вячес-
лав Зайцев выставил на всеоб-
щее обозрение свои модели. Их 
множество, каждый комплект 
состоит максимум из 5 предме-
тов. Примерная стоимость ком-
плекта – 3-3,5 тысячи рублей. 
Кому-то понравилось, кому-то 
нет, но школа и родители име-
ют право выбирать. Кстати, во 
многих кузбасских школах дети 
давно ходят в форме. По дан-
ным департамента образования 
и науки, таких в области 65.

К примеру, в лицее № 17 г. 
Березовский младшеклассники 
носят ярко-синие костюмчики. 
А одиннадцатиклассницы из 
года в год каждую четвертую 
четверть ходят по лицею в тра-
диционной советской форме – 
в такой же, которую носили их 
мамы и бабушки. Темные платья 
с белыми воротниками и нару-
кавниками и фартуки – полный 
набор. А парни – в строгих кос-
тюмах и при галстуках. Краси-
вое и трогательное прощание со 
школьными годами получается.

Да, собственно, в большинс-
тве учебных заведений сущес-
твуют правила относительно 
одежды. Форма не форма - а 
дресс-код определенный есть 
почти везде.

А с сентября ее вводят уже 
официально и повсеместно. 
Хотя и в каждой школе – свою.

 За и против
Начальник департамента 

образования и науки Кемеров-
ской области Артур Чепкасов 
на вопрос, каких улучшений 
мы ждем от введения формы, 
ответил:

«Обеспечение обучающихся 
удобной и эстетической одеж-
дой в повседневной школьной 
жизни; устранение признаков 
социального, имущественно-
го и религиозного различия 
между обучающимися; пре-
дупреждение возникновения у 
обучающихся психологическо-
го дискомфорта перед сверс-
тниками; укрепление обще-
го имиджа образовательной 
организации, формирование 
школьной идентичности».

Но получится ли достигнуть 
этих целей на самом деле? По 
этому поводу мнения расхо-
дятся.

К примеру, мама девяти-
классницы из Мариинска ка-
тегорически против:

- Вопрос о введении формы 
в нашей школе был озвучен на 

родительском собрании после 
того, как огласили причины не-
удачи пробной ГИА по матема-
тике. Меня тогда досада взяла: 
мой ребенок в выпускном клас-
се, и меня больше интересует 
качество обучения, чем прави-
ла внешнего вида. А вообще-
то, я полагаю, форма актуальна 
только в начальной школе. В 
учебном заведении, где учится 
моя дочь, в «началке» девочки с 
удовольствием носили (и носят 

сегодня) платья и фартуки, а 
мальчики - костюмы. Это дейс-
твительно выглядит эффектно. 
Однако чем старше становился 
мой ребенок, тем чаще эта фор-
ма оставалась висеть в шкафу.

Почему? Причин много. К при-
меру, сложно было угодить по 
фасону. А дети средних и стар-
ших классов уже хорошо разби-
раются в том, что им к лицу и по 
фигуре. И потом, в одежде они 
выражают себя. Форма, по-мо-
ему, не сгладит и социального 
неравенства. Из личного опыта: 
я училась в советское время. Но 
даже в нашей школе, в которой 
пресекались любые отклонения 
от правил (например, ношение 
золотых сережек), признаки не-
равенства были очевидны. На-
пример, фирменные кроссовки, 
сумки-дипломаты, золотые це-
почки, норковые шапки, мод-
ные импортные сапоги, куртки, 
пальто – в общем, все то, что 
тогда доставалось по «блату» и 
стоило дорого.

В плане экономии это также 
ничего не принесет, кроме рас-
ходов. Для начала нужно приоб-
рести ткань. Искусственная для 
тела вредна, она имеет свойство 
намагничиваться, «не дышит». 
Натуральная стоит в разы доро-
же. Если я хочу, чтобы форма не 
обезобразила моего ребенка и 
над ним не смеялись, то долж-
на продумать фасон. К примеру, 
если девочка маленького роста, 

то расклешенные юбки или юб-
ки-фонарики ниже колена пре-
вратят ее в старушку. Конечно, 
я не согласна, с тем, что носить 
в школу джинсы с заниженной 
талией или блузки ядовитых 
цветов – это правильно. Но де-
лают-то это нарочито – с целью 
обратить на себя внимание…

 Одежда для равных
А вот на взгляд Ирины Ши-

ряевой, учителя русского язы-
ка и литературы лицея № 17  
г. Березовский, школьная фор-
ма детям необходима. Потому 
что приучает к порядку, дис-
циплинирует, учит правильно 
себя преподносить. Ведь с дав-
них пор на официальные ме-
роприятия люди ходят в дело-
вой одежде, а на вечеринки – в 
нарядной. Если одеться не по 
правилам, будешь чувствовать 
себя белой вороной. А школа - 
деловое учреждение.

- Правда, мои шестиклассники 
радуются, когда слышат, что за-
втра субботник, - заметила Ири-
на Григорьевна. - В такой день 
им разрешается приходить, как 
они говорят, «в свободной фор-
ме». В другие дни этого делать 
не позволяется. Бывает, конеч-
но, что какая-нибудь ученица 
возьмет да и придет в джинсах. 
Обычно таких сразу к завучу ве-
дут. Кстати, я считаю, что долж-
ны быть какие-то и «обувные» 
школьные правила. Душа кро-

вью обливается, когда вижу, как 
маленькие девчонки, класса пя-
того, ходят на каблуках. А вось-
миклассницы - уже не просто на 
каблуках, а на высоченных каб-
луках. Это очень сильно влияет 
на состояние их неокрепших 
позвоночников.

И, что бы ни говорили, фор-
ма действительно стирает со-
циальные различия. В городах 
это не так очевидно, а в селе 
другое дело. Если бы деревен-
ские дети носили форму, не 
было бы видно, как различает-
ся имущественное положение 
их семей. Я много лет работала 
в сельской школе и думала об 
этом каждый день.

 Белое или черное?
Вот еще одна история. Юлию, 

мать кемеровской второклас-
сницы Кати, новость о необхо-
димости приобретать школь-
ную форму огорчает:

- Белые блузки Катька заля-
пывает каждый день. То на ри-
совании, то на труде, то в сто-
ловой, то еще где-нибудь. Этих 
блузок на неделю нужно штук 
шесть, не меньше. Раньше тре-
бовали просто «непеструю» 
одежду, а сейчас каждый день 
- «белый верх, черный низ» да 
еще жилетик какой-нибудь. Со 
следующего года, на родитель-
ском комитете приняли реше-
ние, будем заказывать форму в 
какой-то новосибирской фир-
ме. Комплект стандартный –  
4 тысячи рублей.

Дороговато, по-моему. Тем 
более подозреваю, что одного 
комплекта нам явно не хватит. 
Кстати, советская форма с фар-
туками была, на мой взгляд, 
практичнее и дешевле. Фар-
тук и воротничок постирать 
и отгладить проще и быстрее, 
чем все эти жилеты-пиджаки-
блузки. Да и форменные пла-
тьица на девочек всегда мож-

но было подобрать по фигуре. 
Кому покороче, кому подлин-
нее, кому с отрезной талией, 
кому прямое. Не знаю, чем уж 
она не угодила кому, а на мой 
взгляд, она была красивая. Уж 
если вводить форму – так чего 
велосипед изобретать?

К слову, в департаменте обра-
зования и науки пояснили, что 
малообеспеченным семьям, в 
которых, возможно, возникнут 
трудности с покупкой школь-
ной одежды, окажут материаль-
ную помощь.

Татьяна ФОМИНА.
Фото Федора Баранова.

Все пошло «сверху». Недавно президент Путин объявил, 
что все школяры теперь должны носить форму. Не для 
всех в стране одну модель, а каждый регион, каждая 
школа решает, что это будет за одежда. К слову сказать, 
старую советскую форму отменили в 1992 году. Когда 
страна выбирала новый путь развития, когда люди 
решили, что они не должны быть все как под копирку  
и имеют право на индивидуальность. В том числе и дети.
И вот ее возвращают. Зачем?

P.S. Кто-нибудь обязательно скажет: зачем поднимать эту 
тему, если и без нас уже все решили? Отвечу. Ну, ин-

тересно же порассуждать, приживется ли такое нововведение в 
школах или нет. Одна из наших читательниц замечательно вы-
сказалась: «Если наши школы будут такими же престижными, 
как в Англии, и давать такое же качественное образование, то 
вопрос о форме сам собой отпадет. Детям будет приятно ощу-
щать себя частью лучшей школы». А как вы думаете, кто прав?

Ответов ждем по адресу: tf-kem@yandex.ru

Комментарий
специалиста
--------------------------------------

психолог наталья лома-
кина:

- Школьная форма – это 
хорошо. Она организует 
ребенка. Надел школьную 
форму – сейчас ты ученик, 
для которого есть опреде-
ленные правила поведения. 
Ведь ребенку порой трудно 
держаться в рамках и грани-
цах, а он в них нуждается.

Проблем в приобретении 
одежды тоже не вижу. Мож-
но подобрать недорогую или 
подороже, как решат роди-
тели на родительском соб-
рании или на родительском 
комитете. Мой внук учится в 
3-м классе. Для них форму 
заказывали всего за 1600 – 
1700 рублей. А насчет того, 
что форма не позволяет уче-
нику проявлять свою инди-
видуальность, я не согласна. 
Одежда - только один из спо-
собов выражения человека. 
Причем вряд ли индивиду-
альность можно задавить но-
шением в течение 4–5 часов 
«официального» костюма.

Формальные изменения?
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дневник искусств
выставКа

Красноярский живописец 
Александр Клюев рано или 
поздно должен был стать од-
ним из героев проекта: все-
таки академик, увенчанный 
всеми регалиями, таких в Си-
бири немного. В то же время 
он оказался в фокусе не сразу 
– по-видимому, потому что 
не придерживается актуаль-
ных направлений и почти не 
следит за модными тренда-
ми. Клюев – последователь-
ный реалист, с некоторым 
уклоном в фотореализм или 
гиперреализм. Это направ-
ление вошло в моду в конце 
1970-х, некоторые художники 
держатся его до сих пор. На-

пример, Михаил Омбыш-Куз-
нецов из Новосибирска, кото-
рый тоже выставлялся в рам-
ках «Созвездия региона». Но 
Омбыш совсем не чужд сов-
ременности, на его выставке 
можно было видеть репли-
ки в сторону сюрреализма, 
соц-арта, экзотические виды 
дальних стран и т. п. Клюев 
же – убежденный консерва-
тор. Его излюбленные сюже-
ты – виды родной природы, 
сцены деревенской жизни, 
сибирская старина, лица ухо-
дящих поколений.

На вопрос, что же консерва-
торы все-таки консервируют, 
обычно следует отповедь: ни-

Александр Клюев, реалист и консерватор
Цикл выставок «созвездие региона», затеянный искусствоведом 

Мариной Чертоговой, продолжается в Кемеровском областном музее 
изобразительных искусств уже девятый год. Музею, кроме понятной 
просветительской задачи, он дает возможность пополнять коллекцию. 
Кузбасские художники таким образом поддерживают творческие связи  
и знакомятся с достижениями соседей. Кемеровской публике это по-
могает излечиться от самоуничижительного снобизма: оказывается, 
и на родине есть кое-что достойное внимания. Ну и, наконец, трудно 
переоценить значение этого проекта для самосознания сибири как 
самобытного региона со своими культурными особенностями.

чего не консервируют, они не 
против всяческих новшеств, 
но полагают, что все новое 
должно вырастать органично 
и естественно, не порывая со 
стариной. Эту точку зрения 
остроумно критиковал в свое 
время отечественный фило-
соф Николай Федоров: все, 
что живет по законам живого 
организма, неизбежно старе-
ет и умирает, а человечество 
должно ставить перед собой 
совсем другие цели.

В живописи Клюева заметен 
именно пафос консервации – 
на свой лад, безусловно, бла-
городный. Позиция хранителя 
устоев доставила ему призна-
ние коллег и уважение обще-
ственности. В то же время она 
целиком определила своеоб-
разие его творчества. Скажем, 
краски на его полотнах как 
будто чуть-чуть пожухли или 
выцвели, и дело тут не только 
в выборе натуры. Сибирская 
природа, безусловно, неярка, 
но и в ней можно различить 
ослепительное полыхание 

огоньков-жарков или сюрре-
алистическое цветение ба-
гульника. Сибирская деревня, 
несомненно, не отличается 
буйством красок, однако и в 
самом глухом уголке нет-нет 
да и мелькнет забор дикова-
того какой-нибудь колера, 
или яркая крыша из металло-
черепицы, или кроссовки кис-
лотного цвета на встречной 
гражданке. Художника всё 
это не интересует, его дело 
– уходящая натура. Крыши у 
него неизменно крыты тесом, 
бревна срубов подернуты па-
тиной времени, любимое вре-
мя года – осень или зима, из-
любленный эффект – туман-
ная дымка. Человек обычно 
вписан в пейзаж, на равных 
правах с деревьями и холма-
ми. Самые выразительные 

интерьеры обходятся и вовсе 
без его присутствия, как на 
картине «Вечер в комнатах»: 
старинный буфет, домотканая 
дорожка, лампочка на голом 
витом шнуре, граненый ста-
кан на столе. Наполовину пус-
той или наполовину полный, 
это уж решайте сами.

Некоторое исключение со-
ставляет серия композиций, 
стилизованных под группо-
вые фотографии середины 
или даже начала прошло-
го века. «Первоклассники»: 
белые фартучки, суконные 
тужурки, октябрятские звез-
дочки, картузы и тюбетейки. 
«Детская коммуна»: физио-
номии на удивление взрос-
лые, возраст выдают только 
пропорции и некоторые де-
тали вроде жидких косичек. 
«Рабочие»: шинели, ватники, 
кепки, натруженные лица. 
«Сидели, пили, пели хоровую 
– река, разлука, мать-сыра-
земля. Но ты зеваешь: мол, у 
этой песни припев какой-то 
скучный. Почему? Совсем не 
скучный, он традиционный». 
Одна из работ этой серии, 
под названием «Три товари-
ща. После войны», досталась 
кемеровскому музею в пода-
рок: три головы в фуражках и 
кепках просунулись в фанер-
ный щит площадного фото-
графа, изображающий лихой 
аэроплан. Это самое гротес-
кное полотно на выставке, 
если в творчестве Клюева 
вообще уместно говорить о 
гротеске.

Выделим еще два полот-
на, выдающихся из общего 
ряда. «Детский дом»: высокое 
крыльцо, женщины в плат-
ках, дети в обносках, но в 
толпе чувствуется уже неко-
торое движение. Как и в жан-
ре картины: нечто на полпути 
между групповым портретом 
и сценами тылового быта. И 
совсем в другом роде «Вечер в 
Ужуре»: дорога взбирается на 
высокие холмы, по ней бре-
дут коровы, на заднем плане 
– полыхание красок осени. В 
общем, восхождение.

Юрий БОРИСОВ.
Фото Федора Баранова.

Александр Анатольевич 
Клюев родился в 1954 г. в го-
роде Ужуре Красноярского 
края. Учился в Московском 
государственном художест-
венном институте им. Сури-
кова (1973-1979). Преподает 
в Красноярском государс-
твенном художественном 
институте, руководитель твор-
ческой мастерской станковой 
живописи, профессор (2002). 
Выставляется с 1981 г. Член 
Союза художников России 
(1984). Заслуженный ху-
дожник РФ (2002). Действи-
тельный член Российской 
академии художеств (2012). 
Работы хранятся в музеях 
Москвы, Тобольска, Иркутска, 
Красноярска, Кемерова, Ми-
нусинска и др.

Каждую ночь миллионы людей 
беспокойно ворочаются в постели. 
Каждое утро миллионы невыспав-
шихся  людей начинают новый день 
не в форме. Бессонница – настоящий 
вор, который крадет Ваши силы.

Если Вы долго не можете заснуть или 
часто просыпаетесь по ночам, попро-
буйте таблетки для рассасывания «Фи-
тоГипноз» от компании «Эвалар». Это, 
пожалуй, первое средство, решающее 
проблему прерывистого сна.

Таблетки «ФитоГипноз» удобны в 
применении: непосредственно пе-
ред сном просто рассосите во рту две 
таблетки  «ФитоГипноза» и удиви-
тесь, как быстро он действует!

«ФитоГипноз» обеспечит хороший 
сон в любом возрасте. Это натураль-
ное растительное средство не имеет 
побочных эффектов и не вызывает 
симптома «утренней разбитости»! 
«Ночные» травы в составе «ФитоГип-
ноза» действуют гипнотически, и вы 

с легкостью уноситесь в мир снови-
дений, овеянный безмятежностью 
летних лугов, где каждый лепесток 
дышит спокойствием и умиротворе-
нием. «ФитоГипноз» обеспечит креп-
кий сон без тревожных пробуждений, 
и Вы будете вновь, словно в детстве, 
видеть «цветные сны», просыпаясь 
утром в отличном настроении с ощу-
щением полноценного отдыха.

С «ФитоГипнозом» лучше сон, луч-
ше сновидения, лучше жизнь!

«ФитоГипноз» - лучше сон,  
лучше сновидения, лучше жизнь

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru.  Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города!

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

Рекомендовано в тех случаях, когда нарушение сна не является заболеванием или следствием какого-то заболевания.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость компонентов, беременность, кормление грудью.

СОГР № RU.77.99.11.003.Е.014954.05.11 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

строители баржи. 30-е годы.
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ракурс
званый гость

Средство от зависимости

- Ирина Владимировна, что 
такое моногород?

– Для понимания обычного 
человека: моногород – это ког-
да большинство работающих 
граждан в городе занято на од-
ном или нескольких смежных 
производствах, и другую рабо-
ту найти сложно. Задача нашей 
Рабочей группы – диверсифи-
цировать экономику моного-
рода, чтобы была создана воз-
можность для его стабильного 
существования и развития, без 
привязки к финансовым успе-
хам или провалам градообра-
зующих предприятий.

- В каких случаях нужно 
однозначно ставить вопрос 
о значительном снижении 
этой доли за счет развития 
другого бизнеса, а в каких 
случаях это невозможно в 
силу масштабов и специфи-
ки предприятия?

– Если предприятие моного-
рода является современным, 
коммерчески успешным и име-
ет хорошие перспективы раз-
вития, вопрос о необходимости 
снижения его доли в объеме 
производимой продукции в 
моногороде не является акту-
альным.

Для решения вопроса о це-
лесообразности снижения этой 
доли за счет развития другого 
бизнеса можно, например, об-
ратиться к анализу состояния 
предприятия в период 2008-
2009 годов, то есть посмотреть, 
насколько устойчиво оно ра-
ботало в разгар кризиса. Если 
предприятие лихорадило, то 
любого следующего изменения 
в экономике оно может и не пе-
режить.

Если говорить о специфич-
ных предприятиях, то это в 
первую очередь производства, 
связанные с добычей ископае-
мых и привязанные к конкрет-
ному месторождению. Возмож-
но, целесообразно выстраивать 
работу на них по вахтовому 
методу.

Необходимо очень внима-
тельно отнестись к аналити-
ческим исследованиям россий-
ских и международных экспер-
тов, которые показывают, что 
вступление России в ВТО су-
щественным образом повлияет 
на социально-экономическое 
положение российских моного-
родов. По нашим оценкам, речь 
идет о 2014-2015 годах, когда 
будут снижены таможенные 
пошлины на значительное чис-
ло товаров. В особой зоне риска 
могут оказаться моногорода с 
градообразующими предпри-
ятиями в отраслях с наиболь-
шим ожидаемым сокращением 
объемов производства. Напри-
мер, обработка древесины, цел-

люлозно-бумажное производс-
тво, легкая промышленность, 
машиностроение. Именно для 
таких городов необходимо раз-
рабатывать меры поддержки, 
обеспечивающие создание но-
вых, альтернативных градооб-
разующему предприятию про-
изводств.

- Вы в одном из интервью 
говорили, что год назад мо-
ногородов в России было 333. 
А сейчас их 312. Количество 
моногородов реально сни-
жается?

– Согласно перечню, утверж-
денному приказом Министерс-
тва регионального развития 
России, на начало 2013 года у 
нас в стране 333 моногорода. 
Критерии включения в этот пе-
речень просты: это либо нали-
чие предприятия, на котором 
занято на основной работе бо-
лее 25% экономически актив-
ного населения, либо на долю 
такого предприятия приходит-
ся более 50% объема промыш-
ленного производства города.

В 2012 году Минрегион Рос-
сии уточнял перечень моно-
городов, но не утвердил их 

приказом. Соответственно мы 
продолжаем работать с 333 мо-
ногородами.

Сейчас мы сталкиваемся с 
желанием некоторых регионов 
избавиться от статуса моно-
города. Ведь он не только дает 
возможность претендовать на 
получение господдержки из 
средств федерального бюдже-
та, но и накладывает опреде-
ленные обязательства на ор-
ганы исполнительной власти 
регионов и моногородов по 
разработке программ и проек-
тов развития, созданию новых 
рабочих мест.

- Сколько средств и в раз-
витие какого количества мо-
ногородов государство уже 
вложило?

– В течение 2010-2011 годов 
из федерального бюджета было 
выделено 17,2 миллиарда руб-
лей на поддержку 49 моного-
родов в форме дотаций и бюд-
жетных кредитов на создание 
инженерной инфраструктуры, 
позволяющей реализовать 
якорные инвестиционные про-
екты комплексных инвестици-
онных планов модернизации 
моногородов (КИП). Они на-
правлены на создание новых 
рабочих мест и диверсифика-
цию экономики моногородов. 
Кроме того, дополнительно на 
поддержку малого и среднего 
предпринимательства, ремонт 
ветхого жилья, переселение 
граждан в 2010 году было выде-
лено еще 7 миллиардов рублей. 
Также были реализованы про-
граммы по снижению напря-
женности на рынке труда.

- Какие результаты про-
граммы поддержки моно-
городов вы лично считаете 
самыми значимыми?

Во-первых, с 2010 года сред-
нее значение уровня безра-
ботицы в моногородах, полу-
чивших господдержку, упало с 
2,6% до 1,6%. В 38 из 49 городов 
уровень зарегистрированной 
безработицы достиг плановых 
показателей. Особенно су-
щественно удалось улучшить 
ситуацию с безработицей в 
моногородах, находившихся в 
наиболее сложной ситуации: 
Набережные Челны Республи-
ки Татарстан (январь 2010 года 

– 4,5%, январь 2013-го – 1,4), 
Сокол Вологодской области (со-
ответственно 6,7 % и 2,4%), Пи-
калево Ленинградской области 
(5,4% и 1,2 %).

Во-вторых, по состоянию на  
1 января 2013 года в 49 моного-
родах создано около 69 тысяч 
постоянных рабочих мест.

Кроме того, строительство 
инженерной инфраструктуры 
обеспечило мультипликатив-
ный эффект, что позволило 
приступить к реализации в 
моногородах 226 инвестицион-
ных проектов на общую сумму 
около 440 миллиардов рублей.

Таким образом, каждый 
рубль господдержки за счет 
федерального бюджета на со-
здание инфраструктуры обес-
печил привлечение 25 рублей 
инвестиций (с учетом мульти-
пликативного эффекта).

- Как бы вы оценили рабо-
ту региональных, местных 
органов власти в рамках 
программы поддержки мо-
ногородов Кемеровской об-
ласти?

- Анализ господдержки 49 
моногородов показал, что их 
можно разделить на три услов-
ные группы:

первая группа – моногорода, 
в которых пока не создана ин-
фраструктура (например, Рев-
да Мурманской области, Вольск 
Саратовской области, Перво-
майский Забайкальского края), 
там не реализуются инвести-
ционные проекты;

вторая – моногорода, в ко-
торых сроки создания инфра-
структуры и реализации ин-
вестиционных проектов пере-
несены или реализуются с от-
ставанием от графика (Вятские 
Поляны Кировской области, 
Байкальск Иркутской области, 
Пикалево Ленинградской об-
ласти);

третья – моногорода, в кото-
рых инфраструктурные меро-
приятия реализованы в срок и 
выполняются целевые показа-
тели, определенные КИП. Это 
как раз кузбасские моногорода 
Прокопьевск, Таштагол, также 
Набережные Челны Республики 
Татарстан, Каменск-Уральский 
Свердловской области. Здесь 
хороший уровень управленчес-

ких компетенций. Для Кузбасса 
это особенно важно, поэтому в 
лидерах модернизации – мо-
ногорода Кемеровской области 
благодаря эффективной ко-
манде губернатора. Приезжая 
в города Кузбасса, мы всегда 
видим высокую оценку работы 
региональной команды со сто-
роны граждан, ради которых и 
проводятся преобразования.

Одной из самых эффектив-
ных форм модернизации эко-
номики моногородов являет-
ся создание индустриальных 
парков и промышленных пло-
щадок – они становятся «точ-
ками притяжения» как круп-
ных якорных инвесторов, так и 
представителей малого и сред-
него предпринимательства, 
что существенно снижает рис-
ки реализации инвестицион-
ных проектов: в случае неудачи 
одного проекта он может быть 
заменен другим (новым). В Ке-
меровской области это зоны 
экономического благоприятс-
твования, которые есть во всех 
моногородах, получивших гос-
поддержку.

Кстати, в настоящее время 
Внешэкономбанк активно ве-
дет работу по продвижению 
промышленных площадок в 
моногородах с целью привле-
чения на них инвесторов, в том 
числе иностранных.

- Каковы шансы Кемеров-
ской области на включение 
в программу поддержки но-
вых территорий? В частнос-
ти, города Юрги, программу 
по развитию которого вам 
недавно представили кузбас-
ские власти?

- Действительно, правитель-
ственной Рабочей группой по 
модернизации моногородов в 
ноябре-декабре 2012 года была 
рассмотрена ситуация в «кри-
зисных» моногородах, а так-
же предлагаемые регионом и 
муниципалитетом проекты, 
направленные на диверсифи-
кацию их экономики, в том чис-
ле и в Юрге. «Якорный» проект 
КИПа этого города – строитель-
ство завода по производству 
минеральных тепло- и звуко-
изоляционных материалов. Об-
щая стоимость проекта около 
трех миллиардов рублей. Он 
реализуется с 2008 года, уже ос-
воено 1,7 миллиарда. Создано 
230 новых рабочих мест. Пла-
нируется строительство второй 
очереди. По проекту имеется 
заключение профильного феде-
рального министерства, между 
инициатором проекта и адми-
нистрацией области заключен 
инвестиционный меморандум, 
разработана документация.

Учитывая глубокую прора-
ботку проекта, а также значи-
тельную работу, проведенную 
администрацией региона (а это 
одни из основных критериев 
оценки заявок территорий), 
Рабочей группой предвари-
тельно одобрены предложения 
по государственной поддержке 
мероприятий КИП Юрги.

Подготовила 
Татьяна ДУМЕНКО.

в Кузбассе снова идет речь о закрытии предприятий – угольных, 
горнорудных. тех, что дают работу прокопчанам, салаирцам, ташта-
гольцам. «Кузбассу» предоставилась возможность спросить у одно-
го из самых главных людей в стране, отвечающих за то, чтобы эти 
города не умирали, если на их главных заводах, шахтах и рудниках 
проблемы. заместитель председателя внешэкономбанка, руково-
дитель Рабочей группы по модернизации моногородов при прави-
тельственной комиссии по экономическому развитию и интеграции 
Ирина МаКИЕва рассказала «Кузбассу», как идет «лечение» городов 
от зависимости.

сегодня в Юрге реализуется программа диверсификации экономики, часть которой – ввод в эксплуатацию завода по 
производству минеральных тепло- и звукоизоляционных материалов «технонИКоЛь». 

Фото Евгения тамбовцева.
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Прямая линия
Проблема

К власти с воПросом

сессия

Алиментщики – 
самая сложная категория должников

Проблема неуплаты алимен-
тов на детей, к сожалению, оста-
ется острой и актуальной. сейчас 
у судебных приставов Кемеровс-
кой области находится более 36 
тысяч исполнительных произ-
водств в отношении алиментщи-
ков. с начала года 450 жителей 
Кузбасса уже предстали перед 
судом за неуплату алиментов. 
Какие меры применяются к неп-
лательщикам? об этом шла речь 
на «прямой линии» с участием 
главного судебного пристава Ке-
меровской области виталия Эр-
лера, которая прошла в редак-
ции газеты «Кузбасс».

(- Добрый день, Виталий 
иванович, меня зовут 

евгения. У моего бывшего 
мужа долг по алиментам 
перевалил уже за 300 тысяч 
рублей. Он нигде не работа-
ет, имущество записано на 
его родителей. какие меры 
еще можно к нему приме-
нить, чтобы получить на ре-
бенка алименты?

- Действительно, к злостным 
неплательщикам применяется 
ряд мер воздействия: это удер-
жание из заработной платы 
в случае, если неплательщик 
работает, арест имущества на 
сумму, соизмеримую сумме 
долга. Как правило, арест на-
кладывается на бытовую тех-
нику, машину, дачу. Гораздо 
реже – на квартиру. Дело в том, 
что по законодательству арес-
товать квартиру можно лишь 
в том случае, если у человека 
есть еще в собственности жи-
лье. Его права в данном слу-
чае защищаются Гражданским 
кодексом РФ. Если вышепе-
речисленное применить не 
получается, мы имеем право 
наложить ограничение на вы-
езд должника за границу или 
возбудить уголовное дело по 
ст. 157 УК РФ («Злостное ук-
лонение от уплаты средств на 
содержание детей или нетру-
доспособных родителей»). Как 
правило, люди получали ус-
ловное наказание по этой ста-
тье. Но с 1 января 2012 года в 
статью были внесены измене-
ния, позволяющие наказывать 
должника реальным сроком 
лишения свободы на 1 год. В 
Кузбассе пока такой практики 
нет, но я уверен, что в ближай-
шее время появится. Самые 
злостные неплательщики дол-
гов будут наказываться реаль-
ным сроком лишения свобо-
ды.

(- Добрый день, меня зо-
вут Степан. Я студент 

5-го курса юридического 
факультета кемГУ. недавно 
узнал, что есть специальное 
приложение для телефонов, 
которое информирует о дол-
гах. Это правда? и как оно 
работает?

- Да, вы правы. Официаль-
ное бесплатное приложение 
под названием «ФССП» (Фе-
деральная служба судебных 
приставов) разработано для 
владельцев устройств с опера-

ционными системами Android, 
iPhone и Windows Phone. С по-
мощью данного приложения 
вы можете воспользоваться 
«банком данных исполни-
тельных производств» и полу-
чить данные по физическим и 
юридическим лицам – долж-
никам по исполнительным 
производствам. Приложение 
легко найти и установить на 
соответствующих системах 
из «магазинов» приложений 
Windows на Windows Phone, из 
Google Play на Android, из App 
Store на iPhone, набрав в поис-
ке: «ФССП». Подписавшись, вы 
будете получать уведомления 
о появлении новой задолжен-
ности или об изменениях в 
уже имеющейся. Информация 
обновляется оперативно. Себе 
я такое приложение уже уста-
новил.

(- Вас беспокоит Анас-
тасия Павловна. Хотела 

проконсультироваться по 
такому вопросу: внучку вос-
питывает мой сын, с женой 
уже два года как в разводе, и 
она не принимает никакого 
участия в воспитании ре-
бенка. можем ли мы подать 
на нее на алименты, куда 
нужно обращаться и какие 
документы представить?

- Конечно, Анастасия Павлов-
на, вы можете взыскать али-
менты с бывшей супруги ваше-
го сына. По законодательству, с 
матери, которая не участвует в 
воспитании детей, также взыс-
киваются алименты. Для это-
го вашему сыну необходимо 
обратиться в мировой суд по 
месту жительства с исковым 
заявлением о взыскании али-
ментов. Какой требуется пакет 
документов, вам скажут в суде. 
После того как решение будет 
принято, оно поступит к нам 
на исполнение.

К слову сказать, раньше слу-
чаев, когда женщина выплачи-
вала алименты на своих детей, 
было совсем немного. Сейчас 
стали чаще появляться. Так же, 
как и ситуации, когда преста-
релые родители подают заяв-
ления об уплате алиментов на 
своих детей. Хотя, конечно же, 
основная доля исполнитель-
ных производств открыта в от-
ношении нерадивых отцов.

(- меня зовут Эльвира. 
можно ли привлечь 

бывшего мужа к уголовной 

ответственности за то, что 
он не платит алименты? и 
повлияет ли это как-то на 
мою судьбу, на судьбу моего 
ребенка?

- Эльвира, ваши документы 
находятся на исполнении в 
службе судебных приставов?

- Да.
- В таком случае вам нужно 

обратиться к своему судебному 
приставу и написать заявление 
о привлечении вашего мужа 
к уголовной ответственнос-
ти. Мы возбуждаем уголовное 
дело, расследуем его и затем 
передаем в суд, который при-
нимает решение о наказании. 
Что касается детей, то суди-
мость ближайших родственни-
ков, а отец как раз таковым и 
является, может в дальнейшем 
помешать им в жизни, напри-
мер, его не возьмут на службу 
в правоохранительные орга-
ны. Так что решать вам – обра-
щаться с таким заявлением на 
бывшего мужа или нет.

(- татьяна никитина, ке-
мерово. Вопрос такой: я 

знаю, что муж работает, хотя 
официально не устроен. Я 
как-то могу его заставить 
платить алименты на детей? 
Сейчас он их не платит.

- Татьяна, вам нужно предо-
ставить судебному приставу 
информацию о его предпола-
гаемом месте работы. Пристав 
проведет проверку по данному 
факту и установит, работает 
гражданин или нет, офици-
ально/неофициально. Соот-
ветственно будут приняты 
меры принуждения к погаше-
нию долга. Возможно, человек 
и официально уже работает, 
просто вы можете об этом не 
знать. Давайте начнем с пер-
вого шага – обращения с этой 
информацией к вашему судеб-
ному приставу.

(- Здравствуйте, меня 
зовут марина. Бывший 

муж не платит алименты на 
сына, и я слышала от общих 
знакомых, что он вообще 
уехал из области. Где он на-
ходится, как его искать – не 
знаю. кто мне может в этом 
помочь?

- Прежде всего обратитесь в 
отдел судебных приставов, где 
ведется ваше исполнительное 
производство. Может, эта ин-
формация уже есть. Если нет 
- наша специальная служба 

займется розыском неплатель-
щика.

Это в принципе легко ре-
шаемый вопрос. Механизм 
отлажен, мы тесно взаимо-
действуем с различными го-
сударственными структурами, 
где есть базы данных (вне-
бюджетные фонды, налоговая 
инспекция, банки и т.п.). Если 
человек уехал из Кемеровской 
области, его найдут в другом 
регионе страны и передадут 
исполнительное производство 
по новому месту жительства. 
К слову, с начала этого года 
наши специалисты разыскали 
уже 410 неплательщиков али-
ментов.

(- Добрый день, я слы-
шала о создании в Рос-

сии фонда временной под-
держки одиноких матерей, 
из которого будут выпла-
чиваться алименты на де-
тей, если их отцы не платят. 
так ли это? когда он будет  
создан?

- Да, действительно, в пос-
леднее время на государствен-
ном уровне активно обсуж-
дается идея создания такого 
фонда. Я считаю, это позволи-
ло бы снять напряженность, 
которая сегодня присутствует 
по данной категории долж-
ников, дало бы возможность 
детям своевременно получать 
алименты. Но основной воп-
рос, который сейчас стоит: за 
счет каких источников финан-
сировать такой фонд? Ведь, 
учитывая количество испол-
нительных производств, это 
огромные деньги. Говорится о 
федеральных средствах с со-
финансированием из регио-
нальных бюджетов. На сегодня 
это только проект, конкретные 
сроки создания фонда и источ-
ники финансирования пока не 
определены. Но я уверен – это 
разрешило бы проблему детей, 
которых женщины воспитыва-
ют без материальной подде-
ржки бывших мужей.

Не буду скрывать, сегодня са-
мая сложная категория долж-
ников – именно алиментщики. 
Наши судебные приставы еже-
дневной кропотливой работой 
с применением различных ме-
тодов воздействия стараются 
взыскивать с них долги. Мы 
приглашаем на беседу с долж-
никами священнослужителей, 
проводим различные акции. 
Так, например, с 1 апреля это-
го года в Кузбассе стартовала 
социально-информационная 
акция «Судебные приставы — 
детям», в рамках которой за-
планированы мероприятия, 
направленные на усиление 
работы по взысканию али-
ментов. Таким образом мы 
надеемся привлечь к пробле-
ме внимание общественности, 
достучаться до сознания долж-
ников, побудить их все-таки 
исполнять свой родительский 
долг.

Светлана ДАнилОВА.
Фото Сергея Гавриленко.

к сведению депутатов  
и избирателей!

24 апреля 2013 года в 10.00 
по адресу: г. Кемерово, Советс-
кий проспект, 58 (большой зал), 
состоится 60-я сессия Совета на-
родных депутатов Кемеровской 
области, на которой будут рас-
смотрены вопросы:

- о проекте закона Кемеров-
ской области «О внесении из-
менений в Закон Кемеровской 
области «О некоторых вопросах 
в сфере опеки и попечительства 
несовершеннолетних»;

- о проекте закона Кемеровской 
области «О внесении изменений 
в Закон Кемеровской области 
«Об утверждении Территориаль-
ной программы государственных 
гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помо-
щи на 2013 года и на плановый 
период 2014 и 2015 годов»;

- о принятии Закона Кеме-
ровской области «О внесении 
изменений в Закон Кемеровс-
кой области «О Красной книге 
Кемеровской области» и другие 
вопросы.

Трансляция 60-й сессии Совета 
народных депутатов Кемеровс-
кой области в режиме реального 
времени будет организована на 
официальном сайте Совета на-
родных депутатов Кемеровской 
области по адресу: www.sndko.
ru/translation.html.

Уважаемые кузбассовцы!
Ежедневно по телефону 

«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к 
руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровс-
кой области, иных органов и 
организаций. с 22 апреля по 
26 апреля 2013 года с 15 до 
17 часов вас ждут:

22 апреля - Фалалеева 
ольга ильинична, замести-
тель управляющего Отделе-
нием Пенсионного фонда 
Российской Федерации по 
Кемеровской области, тел. 
58-71-74.

23 апреля - банников 
владимир валентинович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области (по 
координации работы пра-
воохранительных органов и 
органов военного управле-
ния), тел. 36-87-09.

24 апреля - Круглякова На-
талья Георгиевна, начальник 
департамента социальной 
защиты населения Кемеров-
ской области, тел. 75-85-85.

25 апреля - Шишкин вла-
димир тимофеевич, началь-
ник государственной жилищ-
ной инспекции Кемеровской 
области, тел. 36-33-46.

26 апреля - сычева Ната-
лья сергеевна, директор не-
коммерческой организации 
«Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской 
области», тел. 38-52-01.

ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернато-
ру Кемеровской области -  
58-41-97.
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особый случай
аКция

Волонтер анастасия и мама Екатерина.

спрашиВали? ОтВЕчаЕм!

На вопросы читателей отве-
чают татьяна ГараЕВа и Юлия 
КУприяНОВа, начальники 
отделов социальных выплат 
и инвестирования отделения 
пФр по Кемеровской области.

- Мы взяли в семью ма-
ленького племянника и 
оформили на него опекунс-
тво. Теперь вместе с род-
ным у нас двое детей. Мо-
жем ли мы претендовать 
на материнский капитал?

Логиновы. Киселевск.
- К сожалению, не можете. 

Если на ребенка оформлено 
опекунство, то материнский 
капитал не выдается.

- Слышала, что мате-
ринский капитал можно 
использовать даже в слу-
чае смерти матери. Так ли 
это?

Олеся Карпова. Юрга.
- Да, так. Если мать умерла 

либо лишена родительских 
прав, то право использования 
материнского капитала пе-
реходит к отцу ребенка. Если 
у ребенка нет отца, то сумма 
материнского капитала рас-
пределяется поровну между 
всеми несовершеннолетни-
ми детьми умершей (либо 
лишенной родительских 
прав) матери. Распоряжать-
ся средствами материнского 
капитала до достижения де-
тьми совершеннолетия мо-
жет назначенный опекун, но 
только с разрешения органов 
опеки и попечительства. Ма-
теринским капиталом может 
распорядиться сам ребенок 
по достижении совершен-
нолетия или приобретении 
дееспособности в полном 
объеме до наступления со-
вершеннолетия.

- Правда ли, что если ма-
теринский капитал напра-
вить на пенсию матери, то 
порядок наследования для 
него какой-то особый?

- Особенность в том, что ос-
таток средств МСК, направ-
ленных на формирование 
накопительной части трудо-
вой пенсии матери ребенка, 
а также дохода от их инвести-
рования, подлежит выплате 
иному кругу правопреем-
ников, которыми являются 
только отец ребенка (усы-
новитель) или сам ребенок 
(дети), если у него нет отца.

Но этот порядок действует, 
если владелец сертифика-
та на материнский капитал 
оформил срочную пенсион-
ную выплату накоплений, 
сформированных за счет 
этих денег.

В случае если мама-пен-
сионерка решила получать 
накопительную часть бес-
срочно, то есть пожизненно, 
и умерла после ее назначе-
ния, средства пенсионных 
накоплений правопреемни-
кам не передаются.

Елена ИВАНОВА.

Кому 
достанется 
МСК?

I. …Волонтер Анастасия Яков-
лева, организатор этой бла-

готворительной акции, до «Лап-
ландии» побывала и в других 
торговых центрах Кемерова. И 
звонила во многие. Ее слушали, 
сочувствовали семье мальчика, 
про которого Анастасия узнала 
из Интернета, и говорили:

- Извините, но бесплатно свои 
торговые площади мы вам пре-
доставить не можем. И вообще, 
разве мало таких детей, как этот 
мальчик? И если каждому надо 
будет проводить акцию…

- Но сейчас-то речь идет толь-
ко об одном ребенке! - Анас-
тасия пыталась убедить, что 
помочь отдельно взятому куда 
сложнее, чем на словах посо-
чувствовать всем, но… А в «Лап-
ландии» предоставили целый 
холл с популярными у покупа-
телей бутиками. Уже к полудню 
было многолюдно и шумно. Но у 
большого плаката (увеличенная 
копия листовки) люди затиха-
ли, а потом подходили к торго-
вым рядам с самыми разными 
эксклюзивными товарами. Все 
ручной работы, в единственном 
экземпляре, яркие, качествен-
ные и, как нынче говорят, по 
приемлемым ценам. При этом 
вырученные деньги пойдут 
не продавцам. Вся сумма - для 
Тимоши. И кто-то еще будет 
говорить, что нет нынче беско-
рыстных людей?! Да вот же они: 
Анастасия Павлюкова, руково-
дитель регионального офиса 
косметической компании, Але-
на Красавина, автор сувенирно-
го мыла, София Хорошаш, мас-
терица-кукольница, Оксана Ху-
саинова… Всех и не назвать. Ко 
всем подходила мама Тимоши 
- Екатерина, и, приложив руки к 
сердцу, говорила: «Спасибо!» Но 
первая благодарность, конечно 
же, волонтеру Анастасии.

- Как же вам удалось собрать 
столько мастеров - спонсоров 
акции? – спрашиваю ее.

- Это уже не я, это моя подру-
га Евгения Головачева постара-
лась.

А вот и Евгения – молодая, 
эффектная и неравнодушная. 
Как, впрочем, все, кто принял 
участие в акции «Подари Ти-
моше шаг к детству». Я видела, 
как совсем юная девушка, купив 
забавную зверюшку из воздуш-
ных шариков, отдала это весе-
лое чудо незнакомой девочке. 

Девочка запрыгала от радости. 
Года три малышке, не больше. 
Скорее всего, ровесница Тимо-
ши Пестрякова…

…А он, Тимоша, самостоя-
тельно не сидит, не стоит, не 
ползает. Он только лежит и мол-
чит, когда не плачет. Но его ро-
дители – Екатерина и Валерий 
– научились угадывать желания 
сынишки по его глазам, мимике 
симпатичного личика.

- Я знаю, когда он хочет пить, - 
рассказывает Екатерина.

Ни она, ни ее муж, ни их род-
ные не сдаются обстоятельс-
твам. Уже с первых дней, как 
был поставлен диагноз, отвер-
гли напрочь все намеки, чтобы 
написать «отказную» от своего 
неизлечимого, как говорили 
медики, ребенка. И тогда Пест-
ряковых, если так можно выра-
зиться, оставили в покое. Прав-
да, нет-нет да и удивляются не-
которые, что Тимоша… живет.

А живет он вместе с надеж-
дой своих любящих молодых 
родителей. Они возили ребенка 
в столичную клинику, к докто-
рам Санкт-Петербурга, были 
в Израиле. И у Гроба Господня 
были. Катя рассказывает о чуде, 
происходившем с ее Тимошей. 
Как только она вносит сыночка 
в храмы, он, если и плакал до 
этого, сразу замолкает. Конеч-
но, Тимоша крещеный. Конеч-
но, Катя, как и все ее близкие, 
ставит свечи за здравие Тимо-
ши, конечно, они верят в силу 
Всевышнего. А еще – в возмож-

ности современной медицины. 
И поэтому, конечно, очень об-
радовались, когда, списавшись с 
испанской клиникой «Текнон», 
получили приглашение.

II. В родном Анжеро-Суджен-
ске, где Валерий работа-

ет на железной дороге, им уже 
помогали деньгами на дальние 
поездки. Катя (у нее диплом 
юриста) из декретного отпуска 
перешла в статус мамы ребен-
ка-инвалида. Понятно, что в 
финансовом отношении у Пес-
тряковых туго. Но они не от-
чаиваются, а ищут новые пути 
для излечения Тимоши. И по-
прежнему надеются на доброту 
людскую. Потому и появилась в 
социальных сетях история про 
Тимошу. Так узнала о нем во-
лонтер Анастасия, уже успевшая 
помочь деньгами на операции 
другим мальчикам. Так узнала 
о Тимоше студентка Томского 
строительно-архитектурного 
университета Кристина Руса-
кова. Она связалась со своими 
друзьями, а те, в свою очередь, 
со своими… Собрали 50 тысяч 
рублей для Тимоши.

Узнав о благотворительной 
акции, Кристина с сокурсницей 
Лидией Сотниковой тоже при-
ехали в Кемерово. Со своими 
картинами. А рамки для этих ра-
бот, опять же за просто так, ради 
Тимоши, сделали студенты. По-
тому и продавались авторские 
картины (кстати, очень инте-
ресные) недорого – от 300 до 700 

рублей. Все сборы для малыша.
Но, к сожалению, этих денег 

пока недостаточно. На день ак-
ции была собрана лишь третья 
часть необходимой суммы. А 
время уже не ждет: 26 апреля 
Екатерина с Тимошей должны 
улетать.

- Справитесь? – чисто по-жен-
ски спросила ее директор благо-
творительного фонда «Возрож-
дение» Людмила Астапова.

- Я привыкла справляться, - 
улыбаясь, ответила Екатерина.

Вот такая она сильная - 25-лет-
няя хрупкая мама Тимоши.

А в это самое время еще одна 
мама, уже знакомая нам во-
лонтер Анастасия, отлучилась 
с ярмарки по важному делу: 
надо было кормить свою 11-ме-
сячную дочку Аленушку. Какие 
тут могут быть комментарии? 
Просто одна молодая мама по-
няла другую маму. Ради главно-
го – жизни на земле вообще и 
жизни Тимоши в частности.

Пожелаем маме и сыну доб-
рого и обнадеживающего путе-
шествия в Испанию. Хотя и все 
предыдущие поездки были не-
бесполезными. Вопреки всем не-
утешительным прогнозам-при-
говорам Тимоша все равно делает 
какие-то «шаги». Даже лежа. И то, 
что научился улыбаться, дорого-
го стоит. Улыбнемся и мы…

Галина БАБАНАКОВА.
Фото автора.
Кемерово –
Анжеро-Судженск.

Подари Тимоше… шАГ!
Всем, кто получал листовку с фотографией симпатичного трехлет-

него тимоши пестрякова, казалось, что малыш улыбается именно им. 
Не улыбнуться в ответ было просто невозможно. Но улыбки на лицах 
гасли, когда люди читали текст листовки.

«Благотворительная акция «подари тимоше шаг к детству» про-
водится в торговом центре «лапландия». Все вырученные средства 
пойдут на оплату обследования и подбор противосудорожных аппа-
ратов в клинике «текнон» (испания). У тимофея Дцп (детский цереб-
ральный паралич).

реквизиты карты VISA: для перечисления денег на расчетный счет 
сбербанка. сибирский банк сбербанка россии г. Новосибирск, анже-
ро-судженское отделение 2356, № счета 40817810326120339148, 
к/счет 30101810500000000641, БиК 045004641, иНН 7707083893, 
№ карты VISA: 4276260010575545. На имя пестряковой Екатерины 
алексеевны.

Билайн (благотворительный номер, баланс которого можно попол-
нять привычным способом) 8-961-861-7841.

пестряков тимофей является подопечным благотворительного 
фонда «Возрождение» (г. Кемерово) http://www.sdobrom.com
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история
юбилей

А началась наша история в 
1958 году, когда в день рож-
дения Владимира Ильича Ле-
нина в квартирах немногих 
счастливцев-кемеровчан, об-
ладателей волшебного ящика, 
вспыхнули голубые экраны. 
Диктор Татьяна Андрюшина 
– позже её знали как Болот-
никову – сказала первые про-
звучавшие в телеэфире слова: 
«Здравствуйте, товарищи! На-
чинаются пробные передачи 
Кемеровской студии телеви-
дения. Смотрите художест-
венный фильм «Семья Улья-
новых».

Закрыла программу Галина 
Шевелёва - так полюбившаяся 
потом всем телезрителям дик-
тор Галина Скударнова, ныне 
профессор Кемеровского го-
сударственного университета 
культуры и искусств.

Я не оговорилась, назвав в 
числе первых телезрителей 
только кемеровчан. Тогда те-
лесигнал можно было прини-
мать лишь в радиусе 70 кило-
метров. В Ленинске-Кузнец-
ком смотреть телевизор стали 
спустя три года. В Новокузнец-
ке, Прокопьевске, Осинниках, 
Мысках – только в 1963 году, 
после пуска мощного ретран-
слятора. Остальные районы 
смогли принимать качествен-
ное телевизионное вещание 
еще позже. А Центральное те-
левидение пришло в Кузбасс 
лишь в 1967 году.

Новоявленное «голубое чудо» 
манило и завораживало. И кто 
попадал в сферу его магичес-
кого притяжения, оставался 
преданным телевидению на 
многие годы. Этих первопро-
ходцев можно смело назвать 
романтиками и энтузиастами. 
Ведь приходили на ТВ, не имея 
ни опыта, ни специальных зна-
ний: специалистов для телеви-
дения тогда не готовил ни один 
вуз страны. Журналисты, пре-
подаватели, юристы, артисты, 
радисты, набивая шишки, ра-
ботая до нервных срывов, на-
бирались опыта и становились 
профессионалами.

Тогда, в конце пятидесятых – 
начале шестидесятых, и сфор-
мировался основной кадровый 
костяк студии.

Сегодня нельзя не вспомнить 
тех первопроходцев. Это ре-
дакторы В. Болотников, З. Ес-
тамонова, Г. Митякин, А. Люби-
шин, В. Аренский, Т. Маслова, 
Режиссеры Л. Швыдко, А. Блех-
ман, В. Снегерева, супруги Ягу-
новы, К. Кошелева, Н. Ставцев, 
И. Киселева и наш неповтори-
мый главный режиссер Виктор 
Яковлевич Руденский, талант-
ливый и остроумный. Мастера 
кино-, телекамеры В. Литви-
нов, В. Воронов, Э. Благодарев, 
А. Кандинский, наш летопи-
сец, «шагнувший за горизонт» 
Ю. Светлаков, Ю. Командиров, 
В. Чапайкин, А. Бялоус, Звуко-
режиссеры М. Федосов, М. Фир-
сов, В. Шамов. К сожалению, 
многих уже нет с нами...

В этой когорте первых была 
и я. Пришла на студию в январе 
1960 года в только что создан-
ную редакцию теленовостей, 
возглавляемую историком Вла-
димиром Цукровым. Позже он 
стал организатором и первым 
руководителем кафедры кино-
фотомастерства Кемеровского 
института культуры и готовил 
для студии отличные кадры. На 
первых порах в редакции нас 
было только двое. Но вскоре 
прибавился и третий – юрист 
Юлиан Вишневский, сделав-
ший потом отличную карьеру 
на ТВ – вырос до председателя 
комитета по телевидению и ра-
диовещанию.

Видеокамер тогда не было, да 
и кинопленка строго лимитиро-
валась. Поэтому чаще всего те-
лесюжеты приходилось делать 
на фотографиях. И я активно 
сотрудничала с фотокорреспон-
дентом «Комсомольца Кузбасса» 
Владимиром Языченко. У него 
было огромное преимущество 
– собственный мотороллер, а с 
транспортом на студии всегда 
была напряженка (первое время 
нас возили от Главпочтамта на 
наш «телехутор», расположен-
ный за городом, даже в кузове 

грузовика). И вот подкатывал 
Володя к проходной, я садилась 
к нему за спину, обхватывала 
покрепче, и мчались мы с ним 
по полевой дорожке, которая 
пролегала прямо от телецентра.

Кстати, именно эти просторы 
навеяли кинооператору Анато-
лию Пилипенко смелую идею – 
поставить за оградой телецен-
тра спектакль о целинниках по 
повести М. Бубеннова «Орли-
ная степь». Никаких декораций 
не надо! Нужно только выгнать 
передвижную телевизионную 
станцию, разбить палатки для 
целинников, пригнать тракто-
ра, полевую кухню. А артисты в 
драмтеатре отличные! Риск был 
огромный – ведь видеозаписи 
и монтажа не было, и требо-
валось показать спектакль без 
дублей и остановок – «живьем». 
Но директор студии Д.И. Култа-
ев неожиданно поддержал эту 
рискованную авантюру.

И спектакль состоялся! Прав-
да, без концовки. Вмешался 
досадный случай: водитель 
электротрактора, на котором 
была установлена телекамера, 

случайно перерезал колесами 
силовой кабель.

«Живьем» выходили в эфир 
еще долго. Первую видеозапись 
- демонстрацию трудящихся в 
честь 50-летия Октября – выда-
ли в 1967 году. Господи, сколько 
забот и хлопот было с этим пря-
мым эфиром! Выступающие, 
особенно старшее поколение, 
ограничение во времени счита-
ли чуть ли не личным оскорбле-
нием. Нередко случалось: пора 
начинать фильм, а в эфире еще 
тянется хвост затянувшейся пе-
редачи. И хоть Дмитрий Ива-
нович Култаев приказывал «ру-
бить» такие хвосты без пощады, 
у какого режиссера, сидящего за 
пультом, поднимется рука «уве-
чить» родное детище?!

Случались и всевозможные 
казусы. Как-то одну эксцент-
ричную театральную деятель-
ницу прямо во время прямого 
эфира одолела жажда. На гла-
зах изумленных телезрителей 
она вынула цветы из стоящей 
на столике вазы, напилась воды 
и вернула цветы на место...

Но время шло. Наши замеча-

тельные работники телецентра 
во главе с Г. Кокоулиным много 
сделали для успешного разви-
тия и укрепления технической 
базы областного телевидения.

И вот настал момент, когда 
кузбассовцы побежали в ма-
газины за цветными телеви-
зорами. 31 декабря 1977 года 
в эфир вышла первая цветная 
передача: председатель облис-
полкома П. Гузенко поздравил 
земляков с Новым годом. А 
наш хор «девочек» на вечере в 
честь 8 Марта спел частушку:

Хоть поверьте, 
хоть проверьте

Шум стоит до потолка –
Нам цветную, расписную
Распахнули АСК!

Те годы без преувеличения 
можно назвать временем рас-
цвета Кемеровского ТВ. Мы ста-
рались яркими, интересными 
передачами привлечь к экрану 
все категории зрителей. У ма-
лышей пользовались большой 
любовью «Тук-тук» и «Лесные 
сказки», у пионеров – «Выдум-

щики», у молодежи – профес-
сиональный конкурс «Молодые 
мастера», программа «Ровес-
ник». Литературно-драматичес-
кая редакция вела популярные 
циклы «Страницы природы», 
«Экслибрис» и другие. Музы-
кальная – предлагала развлека-
тельную программу «Резонанс». 
А как не вспомнить ядовитый 
«Горчичник» и лихие «Молодец-
кие игры», удостоенные даже 
Интервидения?! Широко осве-
щался спорт, ну и, конечно же, 
трудовая жизнь Кузбасса. Рабо-
чие и ученые, поэты и писатели, 
музыканты и художники были 
желанными гостями студии. 
По произведениям некоторых 
писателей были поставлены 
даже собственные телеспектак-
ли: «Здравствуй, Галочкин» и 
«Пашка – моя милиция» Г. Не-
мченко, «Дамба» В. Мазаева и 
другие. «Замахивались» даже 
на оперетты и оперы. Правда, 
кемеровские артисты пели под 
фонограммы столичных звезд, 
но успех был полным.

Кемеровская студия заявила 
о себе и на всесоюзном телеэк-

ране. По ЦТ прошли целевые 
программы, посвященные Куз-
бассу, снятые нами докумен-
тальные фильмы, телеочерки 
о лучших самодеятельных кол-
лективах области.

И еще один замечательный 
проект. По инициативе глав-
ного редактора художествен-
ного вещания Н.Н. Соколовой 
студия провела фестиваль 
национальной драматургии. 
К нам приехали телевизион-
щики от Риги до Владивосто-
ка, и две недели в эфире шли 
записи спектаклей по пьесам 
драматургов союзных респуб-
лик – отмечалась годовщина 
образования СССР.

Работа на студии требовала 
полной самоотдачи. Написать 
хороший сценарий – полдела. 
Требовалось провести кино-
съемки, репетиции, монтаж, 
озвучивание.

Ни праздников, ни выходных 
– хоть домой не ходи! Недаром 
наш председатель Ю. Вишнев-
ский, сменивший Д. Култаева, 
шутил: «Кровати, что ли, вам 
поставить?! Готовы на студии 
дневать и ночевать!»

И все-таки при такой огром-
ной нагрузке мы умели отды-
хать и веселиться. Достаточно 
вспомнить наши вечера, о ко-
торых по городу ходили насто-
ящие легенды. Попасть на них 
считалось удачей. В юморе и 
мастерстве соревновались два 
хора – «мальчиков» и «дево-
чек». Выступали и доморощен-
ные спортсмены, и «красотки 
кабаре», и «жгучие кавказцы» 
с шашлыками в зубах. Сколь-
ко было смеха, шуток, песен! 
Многое нам удавалось, многое 
было по плечу, потому что сло-
жился в студии удивительно 
крепкий, творческий коллек-
тив, объединенный чувством 
сопричастности к большому 
общему делу. Было еще что-то 
– непередаваемая аура, какая-
то атмосфера влюбленности в 
свое дело, в родную студию да 
порой и в своих коллег – ведь 
все мы были так молоды! Боль-
шинству едва перевалило за 
двадцать. И что немаловажно 
– были мы оптимистами, свято 
верили в лучшее будущее – ведь 
это на долю нашего поколения 
выпало рождение в Кузбассе 
новых городов – Березовского 
и Междуреченска, строительс-
тво Запсиба, космический под-
виг нашего земляка Алексея 
Леонова. Страна жила больши-
ми делами, и мы были в центре 
тех грандиозных событий.

Сейчас на студии трудится 
новое поколение – «молодое, 
незнакомое». А почему бы не 
познакомиться?! И на юбилей-
ных торжествах, как продолже-
ние наших традиций, вместе не 
посадить саженец кедра? Будет 
еще одна, уже общая веха в ис-
тории студии, ведь она продол-
жается!

Нелли ЕРМАКОВА,
отличник радио 
и телевидения.
Фото из архива 
ГТРК «Кузбасс».

Вот и достигла моя родная Кемеровская студия телевидения пенси-
онного возраста: 22 апреля исполняется ей 55 лет. О стремительном 
беге времени свидетельствует роскошная кедровая аллея, так укра-
сившая студийный двор.

Это наш зеленый хронограф. Каждый год в день рождения студии 
после торжественного собрания мы веселой гурьбой выбегали во 
двор и высаживали очередной крохотный саженец. Кедрушка к ке-
друшке, как вехи нашей истории.

Когда кедры были маленькими...

«В погоне за новостями».
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 Творожное печенье
Потребуется: 200 г творога, 

150 г сливочного масла, 400 г 
муки, 1/2 чайной ложки соды, 
100-150 г сахара (или глюкозы), 
щепотка соли, сахарная пудра и 
корица для украшения.

Растопите на водяной бане 
масло. Добавьте к нему про-
тертый творог, соду, соль, са-
хар (или фруктозу) и муку. По-
лученную массу хорошенько 
размешайте. Из теста слепите 
фигурки животных или просто 
сердечки, квадратики и пр. Вы-
ложите их на противень, пок-
рытый фольгой для запекания 
либо просто смазанный тонким 
слоем масла. Запекайте печенье 
при температуре 180 градусов. 
После приготовления присыпь-
те сахарной пудрой и корицей.
 Ватрушки  

с морковной начинкой
Потребуется: 200 г муки,  

150 г сливочного масла, 4 столо-
вые ложки сахара (или глюко-
зы), 2 куриных яйца (или 4 пе-
репелиных), 10 г дрожжей. Для 
начинки: 3 средние морковки, 
4 столовые ложки сахара (или 

глюкозы), 1 лимон, 40 г смета-
ны, 2 столовые ложки муки. 

Смешайте все ингредиенты 
для теста, замесите его. С помо-
щью скалки раскатайте на плас-
ты, которые потом разрежьте 
на куски и сделайте ватрушки. 
Приготовление начинки: сва-
рите морковку и измельчите ее 
ножом либо при помощи мясо-
рубки. В эту массу добавьте са-
хар (или фруктозу), лимонную 
цедру, яйца, сметану и муку. 
Полученную смесь тщательно 
перемешайте. Равномерно рас-
пределите начинку по сформи-
рованным ватрушкам, аккурат-
но разложите их на смазанном 
маслом противне и запекайте 
до золотистой корочки в зара-
нее разогретой духовке.
 Банановый кекс
Потребуется: 3 спелых банана 

средней величины, 2 куриных 
яйца (можно перепелиных), 3 
стакана сахара (или фруктозы), 
100 г сливочного масла, 2 стака-
на муки. 

Бананы измельчите в блен-
дере, добавьте к полученной 
массе сахар, муку, яйца и рас-

топленное масло. Форму для 
выпекания смажьте маслом и 
присыпьте манкой, чтобы из-
бежать пригорания дна. Выпе-
кайте кекс в разогретой до 200 
градусов духовке 45 минут.
 Манник
Потребуется: 1 стакан кефира, 

200 г манки, 2 яйца, 100 г саха-
ра, щепотка соли, 10 г ванилина, 
10 г разрыхлителя, 20 г сливоч-
ного масла.

Кефир перемешайте с манкой 
и оставьте набухать на полча-
са, после добавьте остальные 
ингредиенты и взбейте все 
блендером. Тесто вылейте на 
смазанную маслом сковороду. 
Выпекайте 30 минут при темпе-
ратуре 200 градусов.

В манник можно добавлять 
творог, малину, бананы, яблоки 
и прочие фрукты. Чтобы манник 
не опал после выпечки и остал-
ся пышным, остужайте его, не 
вынимая из духовки: огонь вы-
ключите, дверцу приоткройте.

Пусть выпечка для детей, при-
готовленная заботливыми рука-
ми родителей, будет вкусной и 
полезной. Приятного аппетита 
вам и вашим малышам!

Анна ТИМОЩУК.

детская комната

Угадай-каПоиграй-ка

Кузя

 совет специалиста
---------------------------------------------------------------

ольга семибратова, врач-педиатр медицинс-
кого центра «семейный доктор»:

- Идеальный вариант выпечки, которую можно 
начинать давать малышу от 1 года, – это галетное 
печенье. Чуть позже (потому что в нем больше 
жира) можно познакомить кроху с овсяным пе-
ченьем. А вот крекеры, которые многие мамы счи-
тают максимально безвредными, на самом деле 
очень жирные и содержат много соли, что нару-
шает водный обмен у ребенка.

Вообще детям больше подходит песочное, сло-
еное и бисквитное тесто. Употребление же дрож-
жевого и заварного следует ограничить до ми-
нимума. Слабые детские желудки также с трудом 
воспринимают в большом количестве маргарин, 

яйца и сахар. Поэтому лучше заменить в детской 
выпечке куриные яйца перепелиными, маргарин 
- сливочным маслом, а вместо сахара добавить 
фруктозу. Если малыш не жалует какой-нибудь 
важный и полезный продукт, попробуйте схит-
рить с помощью начинок. В размолотом виде и 
творог, и овощи останутся неузнанными! Тем бо-
лее в любимых плюшках. А если в дополнение к 
булочке вы предложите ребенку выпить кефира 
или молока, трапеза станет еще полезней — за 
счет легкого в усвоении молочного белка.
Помните

К выпечке для малышей особые требования. 
Она должна быть в меру жирной и сладкой, не 
содержать компоненты, на которые у ребенка 
может проявиться аллергия (например, шоколад, 
какао, орехи).

Ведущий рубрики — художник Андрей ГОршКОВ.

Друзья, найдите силуэт,  
который принадлежит этому клоуну.

шКола воспитания

ребята, помогите специалисту найти кран,  
который надо перекрыть, чтобы устранить течь.

Какой ребенок не любит сладкой выпечки? наших карапузов хле-
бом не корми – дай все эти булочки-печеньки-пирожные. и вот тут 
свое веское слово должны сказать умные родители, которые пони-
мают: детей нужно кормить полезным. и которые начинают… кули-
нарничать сами. ведь главный плюс домашней выпечки заключается 
в том, что мы точно знаем, из чего ее готовим. предлагаем вниманию 
читателей несколько рецептов гарантированно «правильных» ла-
комств, которые наверняка порадуют ребятишек.

Танцуем от выпечки
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Спринт-новоСти

спортарена
Футбол

Любительский 
футбол

Завтра, 19 апреля, начнет-
ся второй круг первенства 
России среди любительских 
клубов в зоне «Сибирь».

Лидер соревнований - ко-
манда «Распадская» из Между-
реченска - принимает завтра 
«Полимер» из Барнаула, а в 
ближайшее воскресенье так-
же на своем поле встретится 
с «молодежкой» барнаульско-
го «Динамо». Прокопьевский 
«Шахтер», отстающий от зем-
ляков на три очка, 26 и 28 ап-
реля откроет весеннюю часть 
турнира домашними матчами 
с этими же соперниками, но в 
обратной последовательности.

После первого круга отказа-
лась от участия в соревнова-
ниях новосибирская «Сибирь-
Заря-М», поэтому во второй 
половине турнира продолжат 
борьбу только 11 клубов. На-
помним, в прошлом году «Рас-
падская» под руководством 
главного тренера Сергея Топо-
рова завоевала Кубок Сибири 
среди любителей и финиши-
ровала второй в зональном 
первенстве страны, пропустив 
вперед бийское «Динамо». 
Ныне действующий чемпион 
Сибири замыкает тройку ли-
деров.

Хоккей  
с мячом

Кемеровская спортивная 
школа по итогам сезона 
2012-2013 годов заняла вто-
рое место в России.

Детские и юношеские ко-
манды нашего областного цен-
тра участвовали в первенствах 
страны и во Всероссийских со-
ревнованиях на призы клуба 
«Плетёный мяч» во всех шес-
ти возрастных группах. Кроме 
того, «Кузбасс» дебютировал в 
официальных соревнованиях 
девушек.

Под руководством тренера-
преподавателя Максима Ту-
шина финал национального 
первенства среди юношей в 
подмосковном поселке Обу-
хово выиграл «Кузбасс-97», за-
воевавший минувшей осенью 
малый Кубок мира в Швеции. 
Сильнейшими в стране стали 
юные подопечные Владимира 
Китькова из «Кузбасса-2000». В 
тройку призеров вошел «Куз-
басс-98», который тренирует 
Александр Опарин.

Лучшей в стране исполком 
Федерации хоккея с мячом 
России назвал школу ульянов-
ской «Волги», на третьем месте 
- «Родина» (Киров).

Кемеровчанин Сергей Кух-
тинов получил приз как луч-
ший тренер клуба «Плетёный 
мяч». Под его началом не 
знали равных во Всероссийс-
ких соревнованиях хоккеисты  
«СДС-98» и «СДС-99». Правда, 
эти результаты не пошли в 
зачет спортивной школы об-
ластного центра, поскольку 
детские команды «СДС» обра-
зуют отдельную структуру и 
занимаются по своим планам.

Андрей ТАРКОВ.

 Табло

Первенство России. Футбольная национальная лига
28-й тур. 13 апреля. «Сибирь» (Новосибирск) – «Ени-

сей» (Красноярск) – 0:3. 15 апреля. «Уфа» (Уфа) – «Нефте-
химик» (Нижнекамск) – 2:0. «Химки» (Химки) – «Урал» 
(Екатеринбург) – 0:0. «Балтика» (Калининград) – «Шинник» 
(Ярославль) – 0:0. 16 апреля. «Томь» (Томск) – «Метал-
лург-Кузбасс» (Новокузнецк) – 2:0. Голы: Димидко, 8, с 
11-метрового, Горбанец, 49. «Салют» (Белгород) – «Спар-
так-Нальчик» – 0:1. «Ротор» (Волгоград) – «СКА-Энергия» 
(Хабаровск) – 1:2. «Волгарь» (Астрахань) - «Торпедо» (Мос-
ква) – 0:1.

Положение команд

И В Н П Мячи О

1.  «Урал» (Екатеринбург) 27 17 8 2 56-16 59

2. «Томь» (Томск) 26 17 5 4 50-30 56

3. «Спартак-Нальчик» 26 13 6 7 25-22 45

4. «СКА-Энергия» (Хабаровск) 26 12 9 5 29-22 45

5. «Балтика» (Калининград) 26 11 7 8 28-26 40

6.  «Нефтехимик» (Нижнекамск) 27 11 6 10 35-33 39

7. «Уфа» (Уфа) 26 10 8 8 27-27 38

8. «Сибирь» (Новосибирск) 26 10 7 9 30-33 37

9. «Ротор» (Волгоград) 26 10 6 10 23-20 36

10. «Енисей» (Красноярск) 27 8 10 9 26-24 34

11. «Петротрест» (Санкт-Петербург) 26 9 3 14 26-36 30

12 «Шинник» (Ярославль) 27 6 10 11 24-32 28

13. «Металлург-Кузбасс» 
(Новокузнецк) 27 7 5 15 15-31 26

14. «Торпедо» (Москва) 25 5 11 9 25-32 26

14. «Салют» (Белгород) 26 6 7 13 18-26 25

16. «Химки» (Химки) 26 5 8 13 18-29 23

17. «Волгарь» (Астрахань) 26 3 10 13 16-32 19

29-й тур. 22 апреля. «Урал» - «Балтика», «Торпедо» - «Са-
лют», «Шинник» - «Уфа», «Петротрест» - «Волгарь». 23 апре-
ля. «Металлург-Кузбасс» - «Сибирь», «Енисей» - «Химки», 
«СКА-Энергия» - «Томь», «Спартак-Нальчик» - «Ротор».

СПОРНые ВеРДИКТы,
или «Ловить здесь нечего»

Уже на восьмой минуте мос-
ковский арбитр Роман Чер-
нов назначил пенальти в во-
рота «сталеваров»: голкипер 
Александр Саутин угадал на-
правление удара своего тезки 
Димидко и, вытянувшись в 
струнку, едва не дотянулся до 
мяча. И после перерыва вра-
тарю новокузнечан не хватило 
самой малости, чтобы выру-
чить команду, когда в дальний 
угол с самого края штрафной 
площади «выстрелил» Андрей 
Горбанец. За десять минут до 
финального свистка томичи 
остались в меньшинстве. Од-
нако численный перевес не 
помог гостям хотя бы «размо-
чить» счет.

Впрочем, итог противосто-
яния команд с берегов одной 
реки вполне закономерен: из-
за дисквалификации пропус-
кали матч три игрока «Кузни» 
- капитан команды Андрей 
Клименко, а также Исмаил 
Эдиев и Игорь Недорезов, за-
работавшие наказания в пре-
дыдущем туре после споров с 
главным судьей о правомер-
ности пенальти. В довершение 
всех бед, возможно, до конца 
сезона выбыл из строя луч-
ший бомбардир новокузнечан 
Вячеслав Кириллов, имеющий 
в активе четыре гола (к слову, 
еще три мяча забил Сергей 
Егоров, подписавший зимой 
контракт с «Петротрестом» из 
Санкт-Петербурга, и восемь 
футболистов «М.-К.» отличи-
лись по разу).

- Конечно, поражение не 
добавляет радости. И тем не 
менее, даже в ослабленном 
составе мы показали макси-
мум того, что можем сегодня. 
Получилась равная, обоюдо-
острая игра. Нам поставили 

очередной сомнительный пе-
нальти и сразу дали понять, 
что, наверное, ловить здесь 
нечего, - резюмирует главный 
тренер «Металлурга-Кузбас-
са» Владимир Федотов.

«Сталевары» по-прежнему 
балансируют на грани вылета 
из подэлитного дивизиона, 
обосновавшись на расстоянии 
трех очков от подмосковных 
«Химок», занимающих пред-
последнее место. Лигу поки-
нут два клуба, а пополнят ее 
пять победителей зональных 
турниров во втором дивизи-
оне. Кстати, на «Востоке», где 
впервые в российской исто-
рии нет представителя Кеме-
ровской области, лидирует 
«Луч-Энергия» из Владивос-
тока, опережающий на одно 
очко «Читу».

До окончания сезона ново-
кузнецкому клубу, у которого 
финансы давно и непрерывно, 
что называется, поют роман-
сы (задолженность по зарпла-
те составляет несколько меся-
цев), осталось провести пять 
матчей. В следующем туре, 
23 апреля, «М.-К.» принимает 
новосибирскую «Сибирь», где 

В очередном матче первенства Футбольной 
национальной лиги новокузнецкий 
«Металлург-Кузбасс» уступил  
в гостях одному из лидеров турнира, 
томской «Томи»– 0:2 (0:1).

главным тренером с начала 
этого месяца работает 49-лет-
ний польский специалист 
Дариуш Кубицки, недолго ру-
ководивший командой в про-
шлом году. В южную столицу 
Кузбасса отправится и десант 
болельщиков из соседнего ре-
гиона.

В основном составе «Си-
бири» закрепился 22-летний 
уроженец Кемерова Максим 
Житнев, невостребованный 
ранее в родном городе. К сло-
ву, и воспитанников новокуз-
нецкой футбольной школы 
не только берут на карандаш 
селекционеры, но и пригла-
шают в известные клубы. Так, 
Александр Головин, игравший 
за «Металлург-Запсиб-96», 
теперь выходит на поле в 
форме юношеской коман-
ды столичного ЦСКА. Более 
того, наш земляк выступал за 
сборную России (футболисты 
не старше 17 лет), которая 
под руководством старшего 
тренера Дмитрия Хомухи за-
воевала путевку в финальный 
этап первенства Европы. Ско-
рее всего, Головин поедет в 
Словакию, где 5-17 мая прой-
дет решающая стадия сорев-
нований с участием сборных 
восьми стран.

Встреча с «Сибирью» - пред-
последняя в сезоне для «Куз-
ни» на своем поле. В родных 
стенах «сталевары» сыграют 
также 6 мая с калининградс-
кой «Балтикой». А на выезде 
предстоят матчи в Химках, 
Уфе и Нижнекамске. Учиты-
вая, что «М.-К.», мягко гово-
ря, не блещет на «чужбине» – 
в активе всего одно очко при 
разнице забитых и пропу-
щенных мячей 2-22, – вполне 
возможно, что ключевыми 
для сохранения прописки в 
лиге станут именно домаш-
ние поединки.

Однако и в гостях новокуз-
нечане могут преподнести 
если не сюрпризы, то сюрприз. 
«Выходя на матч, мы ставим 
задачу добиться положитель-
ного результата. Иначе в чем 
тогда смысл нашей работы? 
Выходить и сразу сдаваться? 
Естественно, такого не будет», 
- обещает наставник «Метал-
лурга-Кузбасса». 

И обещания Владимира Ва-
лентиновича обыкновенно не 
расходятся с делом. Во всяком 
случае его подопечные отнюдь 
не проявляют склонности к 
нестроевой службе, то бишь к 
игре спустя рукава. Вот только 
явно не добавляют футболис-
там «Кузни» энергетики, не 
повышают тонус неизменные 
«потусторонние» проблемы…

Вадим АНТОНОВ.

НА СНИМКе: в Томске 
«сталевары» постарались 
дать бой лидеру, но им сра-
зу дали понять, «кто в доме 
хозяин».

Фото с сайта ФК «Томь».
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правовое поле
громКое дело преступление и наКазание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

оперативники прокопьев-
ского отдела наркоконтроля 
задержали 30-летнего цыга-
на рустама мачо, когда он уже 
собрался засыпать в кофемолку 
очередную партию спрятанно-
го дома героина. при обыске у 
него было обнаружено более 
трех килограммов зелья, из ко-
торых можно было изготовить 
для наркоманов свыше 3 мил-
лионов разовых доз!

За хранение крупной пар-
тии героина на Мачо завели 
уголовное дело и взяли с него 
подписку о невыезде. Однако 

он не стал дожидаться суда и 
ударился в бега. Искали Руста-
ма более десяти месяцев, но в 
конце концов оперативники 
наркоконтроля снова захва-
тили его – на сей раз на съем-
ной квартире в Новокузнецке. 
Тут уж мерой пресечения стал 
арест.

Рассмотрев материалы уго-
ловного дела, Рудничный 
районный суд Прокопьевска 
признал Мачо Рустама Нико-
лаевича, 1983 года рождения, 
виновным в инкриминируе-
мых деяниях и приговорил его 
к шести с половиной годам ли-

шения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима. 
И хотя подсудимый попытался 
обжаловать приговор, Кеме-
ровский областной суд оставил 
его без изменений.

Примечательно, что Рус-
там Мачо как бы продолжил 
«семейные традиции». По 
информации пресс-службы 
регионального управления 
Наркоконтроля РФ, его супру-
га в настоящее время также от-
бывает наказание за торговлю 
наркотиками, за то же самое 
сейчас попала под следствие и 
его родная сестра…

«Семейные традиции» Мачо
сКамья подсудимых

закончено расследование уго-
ловного дела в отношении чле-
нов так называемой «ильинской» 
организованной преступной 
группировки,  действовавшей 
на территории новокузнецка, 
прокопьевска и прокопьевского 
района. многие из участников 
опг профессионально занима-
лись рукопашными видами спор-
та. одно из наиболее громких 
преступлений, в которых обви-
няются братки, — это нападение 
на семью Шалыгиных в поселке 
Большая талда прокопьевского 
района летом 2010 года.

Собственно с раскрытия это-
го преступления и началась 
«раскрутка» банды, в резуль-
тате которой ряд наиболее 
активных бандитов оказался 
под арестом в следственном 
изоляторе, другие — в между-
народном розыске.

Напомним, что вооружен-
ные бандиты в масках напали 
на семью Шалыгиных 7 авгус-
та 2010 года. 47-летний хозя-
ин дома получил множествен-
ные огнестрельные дробовые 
ранения, а его 26-летний сын 
– черепно-мозговую травму 
от ударов обухом топора по 
голове. Налетчики также за-
стрелили хозяйскую собаку 
и подожгли два стоявших во 
дворе автомобиля…

Как позже установило следс-
твие, таким устрашающим 
способом бандиты пытались 
взять под свой контроль биз-
нес, связанный с оборотом 
дизельного топлива. Нападав-
шие хотели, чтобы Шалыгин-
старший скупал на местных 
разрезах по дешевке солярку 
не себе, а им (для последую-
щей перепродажи по более 
высоким ценам). Но тот от-
казался. И тогда в ход пошла 
сила. Как это происходило, 
запечатлели камеры видео-
наблюдения, установленные 
на доме Шалыгиных. Через 
некоторое время эти записи 
появились в Интернете…

В декабре 2010 года уголов-
ное дело, возбужденное орга-
нами милиции по факту на-
падения, было передано для 
дальнейшего расследования в 
региональный Следственный 
комитет.

Сила тяжкости

Как установило следствие, 
к нападению на Шалыгиных 
оказались причастны члены 
так называемой «ильинской» 
организованной преступной 
группы, которые «специали-
зировались» в основном на 
вымогательствах и переделе 
сфер влияния. В частности, 
примерно в те же дни, когда 
было совершено нападение на 
семью Шалыгиных, бандиты 
остановили на технологичес-
кой дороге шахты «Кыргайс-
кая» автомобиль 31-летнего 
предпринимателя, который 
занимался сбором и сдачей 
металлолома, и под угрозой 
оружия стали требовать от 
него платы «за крышу» — по-
рядка 5 тысяч рублей ежеме-
сячно. Этот факт тоже нашел 
отражение в материалах уго-
ловного дела, расследование 
которого завершено; вместе с 
обвинительным заключением 
оно уже передано на рассмот-
рение суда.

Как рассказали в регио-
нальном Следственном ко-
митете, на скамье подсу-
димых окажутся восемь че-
ловек (шестеро содержатся 
под стражей в следственном 
изоляторе, еще двое, чьи гре-

хи поменьше, находятся под 
подпиской о невыезде). Еще 
несколько обвиняемых (сре-
ди них и участники нападе-
ния в Большой Талде) чис-
лятся в федеральном и меж-
дународном розыске. В 62 то-
мах уголовного дела собраны 
доказательства 13 эпизодов 
преступной деятельности 
«ильинских», совершенных 
ими в разное время. Среди 
них — создание и участие 
в устойчивой во оруженной 
группе, покушение на убийс-
тво двух и более лиц из ко-
рыстных побуждений, похи-
щение человека группой лиц с 
применением насилия, опас-
ного для жизни и здоровья, 
умышленные уничтожение 
или повреждение имущества, 
вымогательства…

В ходе следствия были до-
прошены более трехсот сви-
детелей, проведено более 
тридцати обысков по местам 
жительства и пребывания об-
виняемых, проведено свыше 
полусотни экспертиз.

Не исключено, что из-за 
большого числа материалов 
и свидетелей рассмотрение 
уголовного дела в суде может 
занять несколько месяцев.

7 августа 2010 года во двор дома семьи Шалыгиных в поселке 
Большая талда прокопьевского района ворвались вооруженные 
люди в масках. теперь эти записи камер видеонаблюдения, 
установленных на доме, фигурируют в материалах уголовного дела 
— как одно из доказательств вины подсудимых.

«Вы полагаете,  
все это будет носиться?..»

В новокузнецке женщина на спор украла юбку из магазина 
одежды.

Зайдя в бутик, она взяла с витрины приглянувшуюся юбку 
якобы на примерку, а потом незаметно выскользнула с ней 
из магазина. Этот факт установили охранники, которые по-
том просматривали записи камеры видеонаблюдения. Не-
достачу юбки в бутике выявила и внеплановая ревизия.

Когда на следующий день женщина вновь пришла в мага-
зин, продавцы ее узнали и предложили добровольно вернуть 
украденную вещь, но она отказалась. После этого охрана вы-
звала полицейских.

В отделе полиции женщина призналась, что поспорила с 
подругой: дескать, она сможет незаметно вынести вещь из 
магазина. О том, что из-за такой «мелкой шалости» на нее 
могут завести уголовное дело, она даже не задумалась...

Муж и жена – одна вина?
В анжеро-судженске женщина украла в супермаркете товары, 

чтобы собрать передачу своему находящемуся в колонии мужу.

Охрана магазина обратила внимание на женщину, которая 
пыталась пройти мимо кассы с полной тележкой неоплачен-
ного товара. В корзине оказались мужское белье, бритвен-
ные принадлежности, кофе, сахар, чай, печенье и сигареты 
— всего на 4000 рублей. Задержав «рассеянную» покупатель-
ницу, работники магазина вызвали полицию.

Прибывшим на место происшествия полицейским жен-
щина рассказала, что лишь недавно переехала в Кемеровс-
кую область из Челябинска и сейчас живет в поселке Яя. При-
чиной смены места жительства стало желание быть поближе 
к супругу, который отбывает наказание в исправительной 
колонии в Мариинске. Задумав порадовать своего суженого, 
она решила собрать ему «на зону» передачу. Однако денег 
на посылку не было, и поэтому, набросав в тележку то, что 
ему могло пригодиться в неволе, она попыталась незаметно 
выйти из торгового зала. Но не удалось…

По данному факту возбуждено уголовное дело, проводится 
расследование.

Золотые набеги
В Кемерове осужден уличный грабитель, срывавший с женщин 

золотые украшения.

Своими криминальными похождениями 42-летний муж-
чина, ранее уже привлекавшийся к уголовной ответствен-
ности, «отметился» во всех районах города. Жертвами на-
летчика становились либо одинокие женщины, либо жен-
щины с маленькими детьми. Заприметив их на улице, во 
дворе, в парке или в подъезде, он неожиданно набрасывал-
ся сзади, срывал золотые цепочки, серьги и другие дорогие 
украшения, после чего убегал со своей добычей. Все проис-
ходило настолько быстро, что женщины даже не успевали 
рассмотреть грабителя. И хотя мужчина постоянно менял 
места своего криминального промысла, после очередного 
преступления полицейским удалось задержать его «по го-
рячим следам».

Как установили оперативники, золотые украшения граби-
тель в большинстве случаев сбывал за бесценок случайным 
прохожим. В ходе расследования были собраны доказательс-
тва по 17 преступлениям, совершенным рецидивистом.

Рассмотрев материалы уголовного дела, Рудничный 
районный суд Кемерова признал его виновным в инкрими-
нируемых деяниях и приговорил к шести с половиной годам 
лишения свободы в исправительной колонии строгого режи-
ма. Приговор еще не вступил в законную силу.

Попалась не по-детски
В поселке яя возбуждено уголовное дело на продавщицу, про-

давшую алкоголь несовершеннолетним. 

В начале апреля на полицейский «телефон доверия» поз-
вонила жительница поселка и пожаловалась, что в одном из 
магазинов на улице Вокзальной школьникам свободно про-
дают алкогольные коктейли. В ходе контрольной закупки 
этот факт подтвердился: продавщица продала школьнице 
алкогольный коктейль.

В прошлом году полицейские уже неоднократно привлека-
ли эту работницу торговли к административной ответствен-
ности за розничную продажу алкогольной продукции несо-
вершеннолетним. Однако уроки впрок не пошли, и поэтому 
в отношении продавщицы было возбуждено уголовное дело. 
Теперь ей может грозить штраф до 80 тысяч рублей.

(По информации пресс-службы ГУ МВД России
по Кемеровской области).
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сад и огород
Календарь работ

ПрИМенИте!

Совсем недавно природа подарила 
человеку свое очередное изобретение – 
колонновидную яблоню с набором таких 
уникальных свойств, которые полностью 
изменяют наше представление о яблоне-
вом саде. 

Колонновидная яблоня будто специ-
ально создана для садоводов, имею-
щих маленькие участки. Достоинства 
этих яблонь лежат на поверхности.

Колонновидные яблони практи-
чески не имеют боковых веток, пло-
ды созревают непосредственно на 
стволе дерева.

Они занимают очень мало места. 
На участке можно иметь очень много 
сортов различного срока созревания, с 
плодами разной окраски, разного вку-
са.

Новейшие сорта вступают в пло-
доношение в год после посадки и 
сразу могут дать до 1,5 кг плодов, в пос-
ледующие - более 10 кг с одного дерева. 
Сбор с единицы площади у «колонн» на 
порядок выше, чем у обычных сортов.

Посадка в ряд вдоль забора, дорожки 
или стены дома – пример использова-
ния колонновидной яблони как деко-
ративной культуры.

С «колонн» удобно собирать плоды, 
высота десятилетнего растения не 

превышает 2-2,5 м, любое понра-
вившееся яблоко может сорвать даже 
человек со средним ростом, а восхи-
тительный десертный вкус не оставит 
равнодушными даже искушенных яб-
лочных гурманов.

Небольшое растение можно полно-
стью укрывать и получать гаранти-
рованный урожай даже в суровом 
климате.

За последние годы выяснилось, 
что ряд новых сортов, выведенных  
В.В. Кичиной, выносят мороз до минус  
40 оС (Янтарная, Московское ожерелье, 
Президент), они же оказались самы-
ми пригодными для выращивания в 
Уральском регионе.

Янтарная – сорт зимнего срока пот-
ребления. Созревает в середине сен-
тября. Плоды выше средних размеров, 
120-140 г, светло-желтой аппетитной 
окраски, обладают отличными вкусо-
выми качествами. Плоды хранятся до 
апреля. Сорт характеризуется ежегод-
ной исключительной урожайностью 
и устойчивостью к болезням. Яблоки 
всегда чистые, без повреждений.

Московское ожерелье - осенний 
сорт крупных, 150-170 г, красивейших 
яблок, правильной шаровидной фор-
мы, темно-красного цвета с блестящей 

кожицей, переливающейся на солнце. 
Вкус десертный, с преобладанием 
сладкого. Обладает насыщенным при-
ятным ароматом. Мякоть кремовая, 
очень сочная. Самый вкусный и кра-
сивый сорт колонновидной яблони на 
сегодняшний день, по мнению боль-
шинства специалистов.

Президент – летний сорт. Яблоки 
белые, со светло-желтыми прожилка-
ми, массой 150 г. Отличные вкусовые 
качества дополняются высокой уро-
жайностью. Плоды созревают в августе, 
очень сочные, пригодны как для свеже-
го потребления, так и для лучезарных 
компотов. Это любимое угощение 
маленьких садоводов. Один их самых 
зимостойких сортов.

Садовая фирма «Виктория», г. Маг-
нитогорск, тел. (3519) 45-15-70, с 24 
по 27 апреля по адресу: г. Кемерово, 
Дворец молодежи, ул. Рукавишни-
кова, 15, проводит выставку-прода-
жу лучших сортов колонновидных 
яблонь и новейших сортов крупно-
плодной садовой земляники.

 
Кандидат с/хоз.наук
М.В. КачалКиН.
г. Москва.

Колонны, которые плодоносят (новые российские сорта)

ВнИМанИю СадоВодоВ!
------------------------------------------------------------------------------------

Клуб «Цветоводы Кемерова» открывает сезон выставок-ярма-
рок.

23 апреля во Дворце молодежи (Кемерово, ул. Рукавишникова, 
15) с 10 до 16 часов можно будет осмотреть и приобрести поса-
дочный материал георгинов, гладиолусов, хост и других декора-
тивных культур.

  Георгины и канны
На заре любительского садо-

водства с георгинами хлопот 
было меньше – доставали ма-
точник из погребов, подвалов 
в начале мая, если требова-
лось, делили корневище, по-
том высаживали. Конечно, при 
такой технологии цветение 
было довольно поздним, но 
довольствовались и этим, рас-
суждая, что георгины – цветы 
осенние.

- Сегодня используется иная 
агротехника, - рассказывает 
Ольга Белозерцева, предсе-
датель клуба «Цветоводы Ке-
мерова». Продиктована она 
стремлением получить более 
раннее и обильное цветение, 
а кроме того, нынешние сорта 
при наличии множества почек 
и, следовательно, множества 
побегов цвести отказываются. 

Весенняя побудка

Потому деление маточника 
жизненно необходимо. А те-
перь о деталях.

Корнеклубни георгин доста-
ют из хранилища в первой-
второй декаде апреля. Перед 
закладкой на проращивание 
маточник замачивают в теп-
лой воде с добавлением мар-
ганцовки (светло-розовый рас-
твор) на 1-2 часа. Потом щет-
кой отмывают остатки земли, 
загнившие и высохшие кореш-
ки удаляют. Слегка обсушив, 
корнеклубни оборачивают в 
два слоя увлажненными газе-
тами, оставляя открытой кор-
невую шейку, и размещают в 
коробки. Регулярное опрыски-
вание газет помогает поддер-
живать влажность клубней.

Некоторые цветоводы прак-
тикуют засыпку маточника 
слегка увлаженными опилками 

С каждым днем все звонче шумят ручьи, знаменуя наступление 
весны, и с каждым днем все больше забот у садоводов. Первая из 
них – лелеять и холить рассаду овощных и цветочных культур. неко-
торые садоводы, стремясь добиться стремительного роста сеянцев, 
без меры используют различные стимуляторы и подкормки. напом-
ним: усердие должно быть по разуму. Ведь до высадки в грунт еще 
без малого месяц, за это время растения и без лишних питательных 
добавок наберут силу.

Главное – регулярный полив. нельзя допускать даже кратковре-
менного пересушивания перцев, баклажанов. а вот с томатами иное 
– если растения вытягиваются, приостановить рост можно сокраще-
нием поливов.

Пришла пора пробуждать зимовавшие в хранилище многолетни-
ки. тут для каждой культуры свои резоны.

или мхом. Но, на мой взгляд, 
опилки – это мусорно, а мох 
в таких количествах покупать 
весьма накладно – за малень-
кий пакетик надо выложить не 
меньше 50 рублей.

Когда прорастут почки, при-
ступают к делению маточни-
ка. Разбирают его так, чтобы 
на каждой деленке было 2-3 
почки. Бывает, что позднее 
просыпаются дополнительные 
почки, их ослепляют. Места 
разломов и разрезов следует 
обработать зеленкой или при-
сыпать золой, активирован-
ным углем.

Деленки лучше высадить в 
горшочки (первые четыре дня 
не поливать) и разместить в 
светлом помещении при тем-
пературе 10-12 градусов, то 

есть на застекленном балконе 
или лоджии. При комнатной 
температуре подращивание 
нежелательно – активный рост 
побегов истощает еще не уко-
ренившиеся корнеклубни, что 
впоследствии негативно ска-
жется на состоянии растения.

В грунт подрощенные геор-
гины переносят в первой по-
ловине мая. Высаживают под 
временное укрытие – ящики, 
накрытые стеклом, пленкой; 
при угрозе заморозков обяза-
тельно дополнительно укуты-
вать бумагой.

С каннами проще – их можно 
подращивать в квартире, вы-
садив деленки в стаканчики. В 
тепле и при хорошем освеще-
нии они не только быстро тро-
нутся в рост, но и сформируют 

цветочную стрелку. Кстати, 
отдельные сорта низкорослых 
канн могут уже в мае зацвести. 
В грунт их переселяют, когда 
минует угроза заморозков или 
под временное укрытие.

  Гладиолусы
Перед закладкой на ярови-

зацию луковицы гладиолусов 
очищают, снимая кроющую 
чешую; поврежденные пар-
шой места вырезают до здо-
ровой ткани, срезы обрабаты-
вают зеленкой. В некоторых 
руководствах рекомендуется 
перед яровизацией протра-
вить луковицы в марганцовке, 
кемеровские же цветоводы на 
опыте убедились в том, что 
этого делать нельзя – только 
сухие луковицы дают доброка-
чественный проросток. Их вы-
кладывают в коробки в один 
слой и держат на свету, избе-
гая прямых солнечных лучей. 
Увлажнять не надо, посколь-
ку попадание влаги на донце 
провоцирует преждевремен-
ный рост корешков. К момен-
ту высадки в грунт луковицы 
должны иметь на донце ко-
ричневые бугорки – зачатки 
корней и проросток высотой 
2-3 см.

Монтбрецию хоть и назы-
вают японским гладиолусом, 
подвергать яровизации не 
следует. Луковицы достают из 
хранилища непосредственно 
перед посадкой. Если на них 
образовались шиловидные 
побеги – это нормально, если 
их не окажется, то же ничего 
страшного. Луковицы укоре-
няются быстро и так же быстро 
дают проростки.

Подготовила
Тамара МалЫШКиНа.
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Семейный АдВоКАТ предупрежденИе

Рис. Андрея Горшкова.

КроССВорд

 Специалисты со всего мира отмеча-
ют: недооценивать опасность стресса 
– губительно для здоровья! Стресс, 
как «червяк», подтачивает организм 
изнутри, изнашивает его, лишает сил. 
В результате тревожность переходит 
в паранойю, раздражительность – в 
агрессивность,  защитные силы ор-
ганизма снижаются, развиваются 
хронические заболевания… и жизнь 
человека буквально «летит под от-
кос». Вот почему так важно устранять 
признаки стресса как можно быстрее, 
не давать им развиваться и проявлять 
себя.

Для быстрого снятия стресса  поп-
робуйте  таблетки для рассасывания 

МигСтресс, они оказывают мгно-
венное действие и удобны в любой 
ситуации - их не требуется  запи-
вать водой.

МигСтресс впервые объединил в 
себе компоненты, обладающие про-
веренным антистрессовым действи-
ем: пассифлора, глицин, мелисса и 
мята. Соединенные в одной таблет-
ке, эти составляющие проявляют 
мгновенную антистрессовую ак-
тивность, усиливая действие друг 
друга.

Форма выпуска – таблетки для рас-
сасывания  обеспечивает максималь-
ную скорость всасывания активных 
веществ, поэтому и эффект дости-

гается мгновенно. Важно, что при 
этом  МигСтресс не вызывает сонли-
вости, привыкания и не снижает кон-
центрацию внимания. 

Таблетки для рассасывания не надо 
запивать водой, поэтому МигСтресс 
можно принимать где угодно: на ра-
боте, во время совещания, за рулем, в 
общественном транспорте и т.д. Ок-
ружающие даже не заметят, что вы 
нервничаете – признаки стресса ис-
чезнут, никак себя не проявив. 

 Пусть тревога и раздражительность 
останутся в прошлом – МигСтресс на-
дежно защитит Вашу нервную систе-
му от потрясений и ненужных пере-
живаний. 

МигСтресс – для быстрого снятия стресса

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 53-74-66, 72-02-63.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).
 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.002586.02.12 БАД. Не является лекарством. Реклама.

при увольнении работодатель 
не выплатил мне зарплату за ян-
варь, февраль, март 2013 года, а 
также расчетные суммы. Каким 
образом я могу взыскать эту за-
долженность?

Максим Б.
(по электронной почте).

Для взыскания задолжен-
ности по оплате труда и рас-
четных сумм вы вправе обра-
титься с исковым заявлением 
в суд либо подать заявление в 
прокуратуру города (района) 
по месту нахождения работо-
дателя-должника — о подаче 
такого искового заявления в 
суд в ваших интересах в по-
рядке ст. 45 Гражданского про-
цессуального кодекса РФ.

Согласно ст. 84.1 Трудового 
кодекса РФ (далее — ТК РФ), в 
день прекращения трудового 
договора работодатель обязан 
выдать работнику трудовую 
книжку и произвести с ним 
расчет в соответствии со ст. 140 
ТК РФ. Если работник в день 
увольнения не работал, то со-
ответствующие суммы должны 
быть выплачены не позднее 
следующего дня после предъ-
явления уволенным работни-
ком требования о расчете. В 
случае спора о размерах сумм, 
причитающихся при уволь-

нении, работодатель обязан в 
указанный в настоящей статье 
срок выплатить не оспаривае-
мую им сумму (ст. 140 ТК РФ).

За нарушение установленно-
го срока выплаты причитаю-
щихся работнику заработной 
платы, оплаты отпуска, выплат 
при увольнении и др., работо-
датель обязан выплатить их с 
денежной компенсацией в раз-
мере не ниже одной трехсотой 
действующей в это время став-
ки рефинансирования Цент-
рального банка РФ от невыпла-
ченных в срок сумм за каждый 
день задержки, начиная со 
следующего дня после установ-
ленного срока выплаты по день 
фактического расчета включи-
тельно (ст. 236 ТК РФ).

Кроме того, за невыплату 
зар платы предусмотрена ад-
министративная ответствен-
ность в соответствии со ст. 5.27 
КоАП РФ, а также уголовная от-
ветственность на основании ст. 
145 УК РФ (в частности, за час-
тичную невыплату свыше трех 
месяцев заработной платы и за 
полную невыплату свыше двух 
месяцев заработной платы, со-
вершенную из корыстной за-
интересованности).

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Как вернуть свою зарплату?

В соответствии с правилами 
рыболовства для Западно-Си-
бирского рыбохозяйственного 
бассейна и на основании данных, 
предоставленных Гу «Кемеровс-
кий центр по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружающей 
среды», на всех водоемах облас-
ти в период с 19 апреля по 25 
мая включительно в целях вос-
производства рыбных запасов 
вводится запрет на ловлю всех 
видов водных биоресурсов все-
ми орудиями лова с применени-
ем плавательных средств.

В этот период лов рыбы раз-
решен одной донной или поп-
лавочной удочкой с берега с 
общим количеством крючков 
не более двух штук на орудиях 
лова у одного гражданина.

С 19 апреля по 5 июня запре-
щается вылов хариуса и тай-
меня всеми орудиями лова без 
исключения.

За незаконную добычу вод-
ных биоресурсов налагается 
административный штраф в 
сумме от 1000 до 2000 рублей.

За травмирование, если оно 
не привело к гибели водных 
биоресурсов, взыскивается 

Внимание: НЕРЕСТ!

50% таксы за экземпляр соот-
ветствующего вида (подвида).

За каждую самку рыбы с 
икрой ущерб исчисляется в 
двукратном размере таксы за 
экземпляр соответствующего 
вида (подвида).

В случаях нанесения значи-
тельного ущерба рыбным за-
пасам, лов рыбы в местах мас-
сового нереста и на путях миг-
рации к ним предусмотрена 
уголовная ответственность в 
соответствии со ст. 256 УК РФ.

Особый контроль в этот пе-
риод ведется за состоянием 
рыбохозяйственных водоемов 

на предмет несанкциониро-
ванных сбросов сточных вод с 
сельскохозяйственных и про-
мышленных предприятий.

Особо опасными для пред-
ставителей ихтиофауны явля-
ются производные мышьяка, 
цианистые соединения, ам-
миак и соли аммония, а также 
соединения свинца и меди. 
Что касается органических 
веществ, наиболее неблаго-
приятное воздействие оказы-
вают нефтепродукты, фенол, 
моющие средства, анилин. 
Фекальные сбросы с животно-
водческих ферм, птицефабрик 
приводят к возникновению за-
моров и массовой гибели рыб.

По всем вопросам обращать-
ся по телефонам в Кемеров-
ский отдел государственного 
контроля, надзора и охраны 
водных биоресурсов и среды 
их обитания Верхнеобского 
территориального управления 
Федерального агентства по 
рыболовству.

г. Кемерово: (3842) 31-73-
07, 31-27-67, г. Новокузнецк: 
(3843) 72-63-64.

по горизонтали: 5. Гвадалахара. 6. Адамо. 7. Его-
за. 8. Планк. 10. Амаду. 11. Опочивальня. 

по вертикали: 1. Гваделупа. 2. Сабо. 3. Ааре. 4. 
Президент. 9. Каир. 10. Апаш. 

по горизонтали: 5. Город в Испании. 6. Французс-
кий эстрадный певец. 7. Слишком подвижный чело-
век, непоседа (обычно о детях). 8. Немецкий физик, 
лауреат Нобелевской премии. 10. Бразильский пи-
сатель. 11. Спальня во дворце, в боярских хоромах. 

по  вертикали: 1. Французская колония в Север-
ной Америке. 2. Башмаки на деревянной подошве. 
3. Река в Швейцарии. 4. Председатель, избранный 
для руководства собранием, учреждением. 9. Сто-
лица африканского государства. 10. Форма ворот-
ника.
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